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Primer plano

Tenderos neivanos 
en busca de la 
asociatividad y 
cooperatividad
n El desconocimiento y desarticulación de los tenderos en Neiva es noto-
ria, sin embargo, tras el anuncio del presidente Gustavo Petro, se prenden 
motores para empezar a trabajar en la organización del sector. Además, 
celebran por fin ser tenidos en cuenta para ser sus representantes ante las 
Cámaras de Comercio. 

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Johan Eduardo Rojas López

Los tenderos de la capital hui-
lense desde el año pasado 
han expresado varias afecta-

ciones que han repercutido de ma-
nera directa en su ganancia. A esto 
se sumó la molestia que les generó 
la implementación de la Reforma 
Tributaria propuesta por el Gobier-
no nacional en la que se incluía un 
impuesto a las bebidas azucaradas 
y productos ultraprocesados. 

Sin embargo, luego de que el 

presidente Gustavo Petro anun-
ciará que los tenderos del país 
serán sus representantes en las 
juntas directivas de las Cámaras 
de Comercio, por fin se sienten 
escuchados y tenidos en cuenta, 
por lo cual, aplauden esta deci-
sión. Esta medida, según el man-
datario de los colombianos, estuvo 
sustentada con el fin de potenciar 
la economía popular y a los micro 
y pequeños comerciantes.

El anunció se realizó la semana 
pasada en el marco de un encuen-
tro que el Gobierno Nacional tuvo 
junto a 90 representantes de ten-

deros del país. En dicha reunión, 
adelantada en Casa de Nariño, 
el jefe de Estado les solicitó que 
entreguen los listados correspon-
dientes a quienes cumplen con 
los requisitos exigidos por estas 
entidades para que él mismo los 
delegue como sus apoderados. 

Además, se aprovechó el espacio 
para proponer un orden a través 
de las asociaciones en aras de lo-
grar fortalecer al gremio y garan-
tizar que el amplio dinero público 
que manejan las Cámaras de Co-
mercio sirva para potencializar a 
los comerciantes.

Detalló también la importancia de desarrollar pro-
cesos de educación en los micro y pequeños comer-
ciantes, particularmente en temas relacionados con 
tecnología, plataformas digitales y contabilidad. “La 
economía popular no ha sido construida ni por el 
Estado ni por la gran empresa, sino por la misma 
gente, y es una red compleja, diversa, extendida, que 
tiene el 80% de los puestos de trabajo del país, es 
decir, la economía popular es la que permite que la 
gente trabaje. Hay una potencia que hay que des-
encadenar. La historia de la economía popular nos 
demuestra que ha sido una potencia que se ha uti-
lizado y que les ha permitido sobrevivir”, argumentó 
el líder de izquierda. 

Entre el positivismo y el desconocimiento 
Infortunadamente el sector de tenderos en Neiva 

está completamente desarticulado y desinformado, 
no obstante, existe una Cooperativa de Tenderos 
y Emprendedores legalmente constituida, la cual, 
cuenta con 20 socios que trabajan en esta área.  

Carlos Enrique Mota Galindo, representante legal 
de la cooperativa, indicó que, entienden perfecta-
mente la necesidad de organizarse para fortalecer y 
consolidar equipos de trabajo con los 3.450 tenderos 
existentes en las 10 comunas de Neiva, de los cuales, 
solo están afiliados en Cámara y Comercio 1.340. 
Únicamente esa voz y voto se logrará recurriendo a 
la formalidad y consolidación del sector.

Y es que, la diferencia entre quienes están registra-
dos y no lo están es muy amplia, lo que delimita un 
trabajo significativo, por tanto, se viene luchando en 
la consolidación de asociaciones o afiliación a la coo-
perativa. Anudado a eso se han centrado en las capa-
citaciones que requieren los tenderos o empresarios.

“Es muy positivo el apoyo del presidente en cada 
Cámara de Comercio para conocer cómo se están 

Están ges-
tionando 

apoyo para 
emprender 
un trabajo 
de campo 

donde reco-
rrerán las 

diversas co-
munas para 
informar a 

los tenderos 
sobre todos 
estos linea-

mientos que 
se presentan. 
Es decir, que 
tienen unas 
estrategias 
para trans-
mitir infor-

mación que 
se iniciará a 
más tardar 
en marzo.

Infortunadamente el sector de tenderos en Neiva está completamente desarticulado y desinformado.

Los tenderos de la capital huilense desde 
el año pasado han expresado varias 

afectaciones que han repercutido de 
manera directa en su ganancia.
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invirtiendo los dineros que son 
públicos. El beneficio sería bue-
no porque vamos a conocer de 
primera mano la información y 
vamos a poder seguir creciendo 
como gremio. Esta decisión se da 
porque somos nosotros quienes 
manejamos la economía y ayuda-
mos a que la economía popular o 
circulante se fortalezca en las ciu-
dades y pueblos. Recibimos este 
anuncio del presidente positiva-
mente, era oportuno y necesario 
que piensen en los tenderos quie-
nes además no dejan morir los 
productos autóctonos de nuestra 
region”, afirmó Mota Galindo. 

El descontento empieza a 
quedar atrás 

Esta decisión podría dejar atrás 
el descontento que surgió a fina-
les del año pasado con la reforma 
tributaria que, según el represen-
tante legal de la cooperativa, fue de 
consideraciones y tuvo puntos es-
tratégicos. Empero, a pesar de eso 
las tiendas de barrios y emprende-
dores han seguido su curso por-
que son personas con ganas de 
subsistir, además, con el poco 
apoyo de reactivación eco-
nómica existente por parte 
de la institucionalidad, lo 
cuales, se han quedado 
cortos con las estrategias 
puntualmente para los 
tenderos. 

Explicó que, “acá 
mensualmente na-
cen aproximadamen-
te 20 tiendas de ba-
rrio y cierran 8, esa es 
la dinámica que se ve 
en el comercio y en la 
estructura de Neiva. An-
tes de la pandemia eran 
3.150 tenderos de Neiva 
y ahora son 3.450, es de-
cir, que se ha presentado un 
aumento. La economía es di-
námica y uno debe ajustarse 
a los cambios y debe visionar 
el futuro para recibir las cosas 
de buena forma. Sin embargo, la 
informalidad en Neiva es grande 
porque aquí no hay muchas fuen-
tes de empleo, no hay mucha in-
dustria y la mayoría busca crecer 
diariamente de esta manera”.

Es así como su perspectiva se 
centra en un crecimiento aún más 
luego de las gestiones realizadas 
por el Gobierno Nacional con el 
sector y de entender a los tende-
ros de barrios como emprende-
dores para fortalecer la economía 
popular, articulando con otras po-
blaciones como los campesinos y 
demás. Actualmente, en la comuna 
9 ya se cuenta con el primer Cen-
tro de Instrucción donde se brinda 
un servicio diario durante todo el 
día para que los tenderos tengan 
mayores oportunidades y se espe-
ra próximamente con apoyo de la 
Gobernación del Huila poder crear 
el segundo en Neiva. 

“La idea es trabajar con los pro-
ductores, pues nosotros le entre-
gamos la materia prima y ellos 
nos devuelven los productos para 
las ventas que serán distribuidos 
en todos los tenderos de Neiva. 
Bajo un estudio de mercado que 
se hizo, las comunas que más 
tenderos tienen son la 6, 8, 9 y 

idea es que a pesar de que sean pequeños entiendan 
que son empresarios que contribuyen al territorio y 
se formalicen para que el apoyo del gobierno pueda 
darse”, dijo Perdomo Soto.

Ella por su parte, con referencia a la Reforma Tri-
butaria manifestó que, los impuestos están declara-
dos y los productos se tiene que vender así y el valor 
se traslada al cliente final, lo cual, tiene incidencia 
en las ventas. No obstante, el consumidor termina 
pagando porque la alimentación no da espera y de 
cualquier manera hay que comprar. Determinó que, 
“En nuestro Centro de Intrusión de Neiva, analiza-
mos que definitivamente las ventas en diciembre 
bajaron un 40% en comparación al año anterior, es 
decir, que efectivamente sí hay una incidencia de 
este impuesto nuevo a ciertos productos”. 

Finalmente, dejó claro que, están gestionando 
apoyo para emprender un trabajo de campo don-
de recorrerán las diversas comunas para informar 
a los tenderos sobre todos estos lineamientos que 
se presentan. Es decir, que tienen unas estrategias 
para transmitir información que se iniciará a más 
tardar en marzo.

10, y en ese sentido, se podría 
montar entre las 10 comunas y 
dos corregimientos que son For-
talecillas y El Caguán, ocho cen-
tros de distribución, solamente 
cabremos en ocho porque en el 
centro se sería viable”, argumentó. 

Se le apostará al mejoramien-
to de la propaganda mediante el 
manejo de marketing digital dado 
que el 45% de los dueños de las 
tiendas son personas de edad que 
no han tenido acceso a este tipo 
de aprendizaje y, por eso, se busca 
siempre mejorar.

Un anunció coherente 
Para Andrea Perdomo Soto, 

coordinadora de Coomultiendas, 
esta decisión resulta muy cohe-
rente porque los tenderos y mi-
croempresarios han quedado a un 
lado del ecosistema completo de 
la economía durante muchos; de 
ahí que sea tan importante que el 

gobierno esté 
planteando esta 

interacción entre un 
tendero y la Cámara de Co-

mercio de cada región.
“Es muy importante que los ten-

deros participen y estén pendien-
tes porque la Cámara de Comer-
cio es quien recauda parte de los 
impuestos que pagan los tenderos 
por varios conceptos y no se ve ese 
retorno de ese dinero. Entonces es 
muy acertado este apoyo que le ha 
brindado el nuevo gobierno a los 
tenderos”, especificó. 

Agregó entonces que, ellos ya 
venían adelantando trabajo de or-
ganización del sector y la idea con 
esta invitación del mandatario del 
país es continuar en esa dinámica 
a la que solo esta cooperativa ha 
entrado en la capital huilense. La 
idea desde luego es poder apo-
yarlos pedagógicamente porque 
muchos tenderos no tienen acce-
so a las grandes distribuidoras o 
buscan un apoyo financiero, para 
lograr crecer, pero infortunada-
mente nunca lo encuentran. “La 

Opines:
José Ramon Muñoz Rojas, tien-
da del norte de Neiva
“Tocaría mirar bien lo que planea y si 
nos conviene o no porque en este mo-
mento la Cámara de Comercio no sirve 
para nada, solamente uno paga, pero a 
los tenderos no nos tienen en cuenta. 
Ellos manejan a los grandes comercian-
tes y a nosotros no nos dicen nada. Los 

impuestos suben todo y así se disminu-
yen las ventas por ahí un 20%. Toca mi-

rar porque falta mucha información y se 
desconoce”. 

Aldemar Rodríguez, tende-
ro del centro de Neiva
“Yo he escuchado algo por ahí pero no tengo 
más información, aquí no hay nadie que le 
explique a uno cómo se desarrolla todo este 
proceso. Lo único que podemos decir en 
este momento es que la situación está difícil 
y muchos están cerrando las tiendas porque 
las ganancias no son tan buenas. Claro que 
es importante organizarnos, pero nadie tie-
ne la iniciativa”

Luego de que 
el presidente 

Gustavo 
Petro anun-

ciará que los 
tenderos del 

país serán 
sus repre-
sentantes 

en las juntas 
directivas de 
las Cámaras 

de Comercio, 
por fin se 

sienten 
escuchados 

y tenidos 
en cuenta, 
por lo cual, 
aplauden 

esta decisión.

Esta medida según el mandatario de los colombianos 
estuvo sustentada con el fin de potenciar la economía 
popular y a los micro y pequeños comerciantes.

Esta decisión resulta muy 
coherente   porque los tenderos y 

microempresarios han quedado a un lado 
del ecosistema completo de la economía.
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Huila

Al Huila le faltó 'un poquito' para cumplir 
con la expectativa turística planteada
n Para el mes de diciembre la secretaría de Cultura y Turismo del Huila estimó un incremento del 20% en la asistencia de los 
ciudadanos a los diversos atractivos turísticos. Lo anterior, en comparación con la época prepandémica, es decir, el año 2019 
donde se tuvo un registro de 1.122.135 visitantes. Sin embargo, les quedó faltando 0,4% para lograr cumplir con esas expectati-
vas y, por ahora, las estadísticas siguen en proceso de consolidación.

DIARIO DEL HUILA, HUILA 

Esta cifra no resulta, según 
la jefe de la cartera, nada 
negativas toda vez que, la 

proyección internacional estima-
ba un crecimiento paulatino de 
8% hasta el 2030 donde se lo-
graría recuperar los índices más 
altos. Es decir que, aunque no se 
logró lo estimado por el departa-
mento, se duplicó la proyección 
nacional.

Nelcy Tovar Trujillo, secretaria de 
Cultura y Turismo del Huila, ex-
plicó que, según las estadísticas el 
auge del turismo a nivel mundial 
estuvo en el año 2019, por supues-
to, en el 2020 con la pandemia esta 
cifra estuvo a cero y en el año 2021 
hubo un incremento del 30% en 
relación a lo que fue el año 2019. 

“La dinámica entonces para el 
2022 tenía una proyección inter-
nacional es un crecimiento pau-
latino del 8%, sin embargo, no-
sotros con todo el trabajo que se 
desarrolló desde la dependencia 
nos atrevimos a estimar un in-
cremento en comparación al año 
2019 del 20% y afortunadamente 
podemos decir que llegamos al 
19,6% de visitantes frente a esa 
meta, es decir, que por 0,4% no 
cumplimos la expectativa que nos 
planteamos”, afirmó. 

Bajo esta lógica, considera, con-
trario a lo que opinan algunos ope-
radores turísticos, que el resultado 
es positivo frente a lo que se espe-
ró. Lo que significa que, para ellos, 
pese a ese poco porcentaje que fal-
tó, el balance es positivo.

Declive de los destinos 
anclas del departamento 

Sin lugar a duda, los destinos 
principales del departamento si-
guen siendo el Parque Arqueoló-
gico de San Agustín e Isnos y el 
Desierto de la Tatacoa en Villavie-
ja. En general las estadísticas de 
estos destinos anclas presentaron 
un declive respecto al registro de 
visitantes, no obstante, se ha solici-
tado al municipio de Villavieja que 
verifique y fortalezcan el registro 
que se tiene porque haciendo un 

análisis de los reportes mensuales 
encontraron que hay unas esta-
dísticas que no correspondería a 
la realidad de lo que se vive en el 
municipio, por lo tanto, están a la 
espera de ese ajuste para tener las 
estadísticas concretas. 

Expuso así que, “es muy impor-
tante tener en cuenta dos aspec-
tos fundamentales, entre ellos, es 
que una de las metas de este Go-
bierno Departamental pensando 
en la dificultad que se presentó 
por la pandemia es empezar por 
reactivar el turismo nacional, es 
decir, desarrollar la promoción 
con el propósito de que los ha-
bitantes del país se volcaran ha-
cia el departamento del Huila 
cuando pensaran en vacacionar, 
además que, se han desarrollado 
nuevos atractivos turísticos gene-
rando una mayor oferta para los 
visitantes, lo que hace que, ne-
cesariamente la gente piense en 
otras alternativas”.

Añadió así que, “realmente aquí 
lo que ha pasado es que tanto en 
Villavieja como en San a Agustín 
que han sido nuestros destinos 
de proyección internacional tie-
nen una población una poco más 
específica, es decir, los extranjeros 
que vienen a esos destinos gene-
ralmente vienen con fines acadé-
micos, de allí la importancia de 
hacer un trabajo articulado con 
toda la cadena de valor a fin de 
proponer alternativas para que 
los visitantes puedan hacer otras 

actividades. Es que en esos sitios las visitas de turista 
han caído, pero como departamento hemos crecido 
en otros puntos”. 

Esta posible respuesta al declive de los indicadores 
no es compartida por algunos operadores turísticos, 
quienes informaron que, ambos destinos se han ca-
racterizado por traer turistas sin delimitación, por 
lo que, para ellos más bien se trata de la poca acce-
sibilidad que hay para llegar a esos lugares y la casi 
nula innovación. 
Atractivos turísticos revelación 

La revelación de los atractivos turísticos durante 
la época decembrina fue sin duda alguna ‘La Jagua 
es un Pesebre’ que contó con más de 505 mil visi-
tantes, además, de La Mano del Gigante que contó 
con 9.500 y finalmente el Pesebre de San Agustín 
que logró jalonar 315 mil personas.

A su vez, el turismo religioso que está centrado en 
Nátaga y Garzón ha venido cogiendo fuerza pero no 
fundamentalmente para esta época del año, al igual 
que, el turismo de naturaleza que ha jugado un pa-
pel fundamental durante toda la vigencia 2022, pero 
en esta oportunidad no tanto porque los ciudadanos 
se centraron en realizar planes familiares. 
La visita de los extranjeros fue ganancia 

“Lo que queremos comparar es el ingreso de ex-
tranjeros a otros destinos del territorio nacional para 
conocer si hay desinterés de ellos al venir al Huila 
o desinterés general de venir a Colombia. Sin em-
bargo, dentro de las estrategias que se plantearon 
obviamente había que establecer a qué le íbamos a 
apostar y se decidió que a lo nacional”, manifestó. 

Finalmente, detalló que, Cotelco reporta que aún 
no se ha emitido el boletín oficial del consolidado 
del 2022, sin embargo, la estimación es que en di-
ciembre la ocupación hotelera haya estado por en-
cima del 55% con 350 mil personas alojadas en el 
departamento del Huila, lo cual, permitiría un acu-
mulado entre el 52% y el 54%.

En compa-
ración con 

la época 
prepandé-

mica, es 
decir, el año 
2019 donde 
se tuvo un 
registro de 

1.122.135 
visitantes. 

Sin embargo, 
les quedó 

faltando 0,4% 
para lograr 

cumplir con 
esas expec-

tativas y, por 
ahora, las 

estadísticas 
siguen en 

proceso de 
consolida-

ción.

Un 19,6% incremento el turismo en el Huila durante la época decembrina.   

En general las estadísticas de estos destinos anclas presentaron un declive respecto al registro de visitantes.
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DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

En atención a la comunidad, 
volvimos a escuchar las de-
nuncias que hacen los ha-

bitantes de Neiva y sus comunas 
que a diario se comunican con 
esta casa periodística para tratar 
de encontrar soluciones a proble-
mas que los aquejan en el día a día.

En esta oportunidad la queja 
procede del barrio Timanco ubi-
cado en la comuna seis, una de 
las más grandes y densamente 
pobladas de la ciudad.

Francy García, vecina del lugar 
de la rotura que produce la per-
dida de agua desde hace más de 
dos semanas, según los propios 
denunciantes, es quien cuenta 
cómo han intentado se solucio-
ne este problema que además de 
pérdida de agua potable les causa 
otros inconvenientes como barri-
zal permanente.

“Igual que yo, otros vecinos he-
mos ido hasta las Ceibas EPN y 
puesto en conocimiento la ro-
tura del tubo y la fuga de agua 
que se produce, esto desde hace 
quince días y lo único ha sido 
que nos toman los datos y hasta 
la fecha no ha habido solución”, 
manifestó.

Como se puede observar la fil-
tración de la fuga de agua empie-
za en un poste sobre la peatonal 
de la calle 4. También se puede 

Desperdicio de agua en el barrio 
Timanco, comuna seis de Neiva
n Vecinos de uno de los sectores más populares en la comuna seis de la capital del departamento del Huila decidieron acudir 
a Diario del Huila, para denunciar la fuga de agua potable en una de las calles del lugar en el que residen. Son ya más de dos 
semanas que se presenta el inconveniente que los afecta en especial a los residentes en la calle 4 sur con carrera 14 A.

observar como la filtración está 
deteriorando el cemento y da-
ñando el andén.

“La pérdida de agua es día y no-
che, eso es salga y salga agua de 
manera permanente, según algu-
nos vecinos parece ser que los tubos 
quedaron muy superficiales y por 
eso se ha generado la rotura y de 
paso la fuga permanente de agua”.

Otro argumento que entrega 

uno de los vecinos es que se puede deber a la vibra-
ción del paso de las motos, lo que ha ido socavando 
el terreno y generado el daño en la tubería de agua.

“Una de las incomodidades adicionales que nos 
causa esta fuga de agua tiene que ver con el barro, 
nos toca ingresar a las viviendas con los zapatos em-
barrados y esto crea incomodidad en quienes hacen 
el aseo en los hogares”, sostuvo la quejosa.

Francy García recordó que el daño se presenta en 
el barrio Timanco IV etapa en concreto en la carrera 
14 A con calle 4. Ella está relativamente recién pa-

sada, por lo que no conoce aún a 
los integrantes de la JAC del sec-
tor de la que esperan apoyo para 
conseguir la solución.

Respuesta a medias 
Al igual que los vecinos de Ti-

manco IV etapa, no tuvimos suer-
te para conseguir una respuesta 
inmediata de parte de las EPN, 
pero de último momento supi-
mos que se ha orientado a la par-
te operativa y técnica para que se 
adelante una visita al lugar y tras 
realizar una evaluación en terre-
no se programen los trabajos que 
permitan solucionar este proble-
ma que afecta a cierto sector de la 
comunidad del barrio Timanco en 
el sur de la ciudad. 

De otro lado la falta de respues-
ta en este comienzo de año tiene 
que ver con el proceso de contra-
tación, ya que muchos de los ope-
rarios que atienden este tipo de 
quejas, trabajan con contratistas 
que a la vez son los encargados 
de áreas específicas de acuerdo a 
los requerimientos. Comentó una 
fuente confiable dentro de la en-
tidad.

Por ahora a la comunidad del 
barrio Timanco y la comuna seis 
la recomendación tener un poco 
de paciencia y seguir recordando 
su queja para que los incluyan en 
los cronogramas una vez se surtan 
los procesos de contratación. 

“Una de las 
incomodi-
dades adi-

cionales que 
nos causa 

esta fuga de 
agua tiene 

que ver con 
el barro, nos 

toca ingresar 
a las vivien-
das con los 

zapatos 
embarrados 

y esto crea 
incomodi-

dad”.

Fuga de agua en peatonal del barrio Timanco en Neiva.

El terreno se ha ido deterirorando.Lugar en donde se origina la fuga de agua.
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Especiales

¿Otro caso más camino 
a la impunidad?
n No es suficiente perder un ser querido de manos de delincuentes, sino que sumado a esto los familiares de las víctimas deben 
lidiar con la negligencia del sistema judicial. Familiares de Raúl León Villegas, asesinado en noviembre de 2022 en medio de un 
atraco, siguen esperando justicia. ¿Qué les hace falta a las autoridades si ya tienen identificado al presunto asesino y hay tres testi-
gos que lo confirman? Diario del Huila le cuenta detalles de la investigación de un crimen que sigue esperando justicia.

ESPECIAL/DIARIO DEL HUILA

El caso del señor Raúl León Villegas, asesinado 
el 14 de noviembre del año 2022 en medio 
de un atraco en el barrio Primero de Mayo, no 

ha tocado la fibra de las autoridades competentes, 
porque al parecer es necesario que la víctima sea el 
padre, el hijo o incluso familiar de un alto funcio-
nario, o pertenezca a alguna clase social para que 
haya diligencia y en tiempo record se esclarezca el 
homicidio.

Hoy, dos meses después, los familiares de León 
Villegas siguen tocando las puertas sin encontrar 
respuesta, recordando cada 14 como su ser querido 
murió en manos de delincuentes que siguen sueltos 
por las calles de Neiva, delinquiendo y en el peor de 
los casos burlándose de las autoridades, esas mismas 
que no han logrado capturarlos y que a pesar de las 
evidencias, las pruebas y los testigos, no han hecho 
mayor cosa, por no decir que nada.

El caso está en manos del CTI, porque para el día 
del crimen, era el ente que se encontraba de turno, 
pero pareciera que no estuviera en manos de nadie 
porque 60 días después, no hay ningún avance en 
la investigación, pese a que la Policía ha aportado 
suministros importantes que relacionaría a los po-
sibles responsables.

60 días atrás 
El pasado 14 de noviembre, en horas de la noche, 

dos sujetos que se movilizaban en una motocicleta 
de alto cilindraje irrumpieron la tranquilidad de un 
céntrico sector del oriente de Neiva.

Un atraco se convirtió en el inicio de una tragedia 
de la cual hoy una familia no ha logrado reponerse 
y solo exige justicia.

Raúl León Villegas, de 65 años 
de edad, un reconocido pintor en 
la ciudad de Neiva y quien gozaba 
de gran aprecio en la comunidad, 
terminó siendo protagonista del 
dilema que se vive a diario en la 

capital opita y del que uno cree se 
va a librar; la inseguridad.

Eran las 8:52 de la noche, cuan-
do dos sujetos en moto fueron 
captados por la primera cámara 
de seguridad ubicada en la esqui-

na de la Carrera 16 con Calle 12, 
allí se observa como los hombres 
van detrás de un adolescente en 
moto, residente en el mismo lugar 
donde sucedió el crimen y quien 
a esa hora llegaba a su vivienda.

Este lamenta-
ble acto que 
hoy le costó 

la vida a 
una persona 

inocente, 
tiene en las 
calles a un 

delincuente. 

En esta calle, fue asesinado hace dos meses Raúl León Villegas

Un atraco se convirtió en el inicio de una tragedia de la cual hoy una familia no ha logrado reponerse y solo exige justicia.
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Los delincuentes van a su paso, 
cuando observan que la posible 
víctima gira en sentido izquierdo 
por la calle 13 y poco antes de 
llegar a su vivienda a mitad de 
cuadra, es abordado por los delin-
cuentes, el parrillero desenfunda 
un arma de fuego, lo intimida y 
lo obliga a entregar su motocicleta 
Pulsar 200, con tan solo un par de 
días de comparada; en medio del 
miedo, el joven quien es menor 
de edad, entrega la moto y rápi-
damente sale corriendo pidien-
do ayuda en una de las casas del 
vecindario.

Sus gritos no se alcanzaron a 
escuchar mucho, pues a esa hora 
ya las viviendas estaban cerradas 
y sus propietarios en su hora de 
descanso, sin embargo, en la casa 
del señor Raúl León, aún no des-
cansaban y por el contrario él se 
percató del hecho y salió en de-
fensa del adolescente, quien es 
hijo del sobrino de su exesposa.

En medio del ilícito, el joven re-
accionó y logró apagar la moto 
con el GPS, por lo que el vehículo 
no arrancó y los asaltantes se en-
redaron sin percatarse que era lo 
que había pasado; segundos más 
tarde el señor Raúl salió del in-
mueble con un machete y cuando 
intentaba detener al ladrón que 
ya se daba a la fuga, el parrillero 
de la moto dio vuelta atrás y le 
propinó un certero disparo en el 
corazón.

Auxiliado
Uno de los habitantes de la 

zona alcanzó a realizar un par de 
disparos desde el balcón de un 
segundo piso, pero esto no evito 
la tragedia.

Rápidamente salieron algunas 
personas que, al encontrar mal-
herido al adulto mayor, lo auxi-
liaron de inmediato, como pudie-
ron entre cuatro lo levantaron del 
suelo y lo llevaron hasta el Hospi-
tal Universitario Hernando Mon-
caleano Perdomo a escasa una 
cuadra del lugar de la tragedia; 
alcanzó a ingresar, pero mientras 
los médicos se disponían a pres-
tarle los primeros auxilios, nin-
gún esfuerzo fue suficiente y don 
Raúl murió en la sala de urgencia 
del Hospital.

Tres testigos y no hay 
ningún avance

Diario del Huila, logró conocer 
detalles del material que reposa 
en manos de los investigadores y 
el cual no ha sido utilizado para 
dar captura de los homicidas.

En el expediente está la recolec-
ción de los videos de más de 10 
cámaras de vigilancia de la zona 
y sectores aledaños que permitió 
detallar el trayecto de los homi-
cidas; sumado a esto el testimo-
nio en video y grabación de voz, 
de tres habitantes del barrio, dos 
hombres y una mujer que presen-
ciaron el hecho de sangre y logra-
ron identificar mediante un reco-
nocimiento fotográfico, al sujeto 
que disparó y le causó la muerte 
al señor Raúl.

Sumado a esto, es de conoci-
miento de las autoridades la ubi-
cación actual de dicho hombre, 
quien además de tener un amplio 
prontuario delictivo, para el día 

del homicidio, estaba recién salido de la cárcel, y 
días antes había participado de un millonario hurto 
en el norte de Neiva. 

Sus vínculos delictivos no paran ahí, pues al pa-
recer allegados de este sujeto también tienen líos 
judiciales, y están siendo buscados por las autori-
dades por participar en diferentes actos delictivos.  
La ubicación actual de este prófugo de la justicia es 
contraria a su lugar de residencia, porque es como 
si su pecado por haberle quitado la vida a alguien 
lo persiguiera y lo tuviera refugiado en otro lugar, 
que es de conocimiento de las autoridades, pero que 
no revelamos para no entorpecer la investigación. 

Allí, en este sitio, donde ahora permanece dicho 
hombre, que tiene como chapa algo que inspira 
miedo y sangre, lo refugian algunos de sus conoci-
dos que siendo conocedores de lo sucedido guardan 
silencio sepulcral encubriendo al criminal. 

Los hijos de Raúl León han buscado respuesta, 
pero ninguna autoridad da la cara, no les entregan 
detalles de la investigación y este lamentable acto 
que hoy le costó la vida a una persona inocente, 
tiene en las calles a un delincuente. 

El caso de Marina Cerquera, una adulta mayor que fue asesina-
da en el barrio Víctor Félix en el oriente de Neiva, no es ajena a 
esta situación. Sus familiares día a día claman justicia, celeridad 
y más actuación por parte de las autoridades.
El crimen de la señora Marina ocurrió en su propia residencia, 
tres días antes del homicidio del señor Raúl León. 
Allí, la adulta mayor fue atacada por un sujeto que por robarle 
un televisor ingresó a su inmueble, le propinó una herida con 
arma blanca en la cabeza y le quitó la vida.
Para ese momento las autoridades afirmaron celeridad en la 
investigación, agilidad en la identificación del presunto res-
ponsable, pero hoy, dos meses después, tampoco ha habido 
respuesta alguna.
De acuerdo con sus allegados, ni siquiera el investigador que 
lleva el caso ha tomado contacto con ellos para informarles 
novedades, para entregar detalles o al menos indicar en que 
parte del proceso se encuentra el caso o si hay esperanza de 
que se haga justicia.
Los curioso de estos dos hechos de sangre, es que para ambos 
casos el fiscal que lleva los casos es el mismo, Óscar Hernández.

Poca celeridad y 
mucha negligencia

Raúl León, 
fue asesina-
do en medio 
de un atraco 

en la comuna 
Cinco en 

Neiva. Hay 
tres testigos, 
grabaciones 
de cámaras 

de seguridad, 
pero las 

autoridades 
no han hecho 

nada. 

A las 8:52 son captados en cámara de seguridad los delincuentes ingresando al barrio, tres minutos más tarde cometen el homicidio. Foto exclusiva Diario del Huila.

Familia de Raúl pide celeridad en el proceso.
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Actualidad
En El Salvador cayó mujer que habría sido quien 
coordinó asesinato de fiscal Marcelo Pecci
n Se trata de Margareth Lezeth Chacón Zúñiga quien sería la que habría financiado el asesinato del fiscal. Ella junto a los her-
manos Pérez Hoyos, coordinaron y diseñaron todos los detalles. 

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD 

Las autoridades de El Sal-
vador capturaron en las 
últimas horas a Marga-

reth Chacón, señalada de ha-
ber participado en el homi-
cidio del fiscal paraguayo 
Marcelo Pecci, ocurrido el 10 
de mayo de 2022 en Cartagena. 
El ministro de Seguridad de ese 
país, Gustavo Villatoro, fue el en-
cargado de informar sobre esta 
captura. “La Interpol de El Salva-
dor hizo todas las coordinaciones 
con la Fiscalía y como Gabinete 
Ampliado empezamos a realizar 
todas las diligencias para proce-
der a la detención”, explicó.

La mujer fue capturada junto 
con la persona que le estaba ayu-
dando a esconderse en ese país 
Wilber Rodríguez quién estaría 
enfrentando a las autoridades de 
El Salvador por delitos con orga-
nizaciones ilícitas. 

Margareth Chacón de 42 años 

La mujer fue 
capturada 
junto con 

la persona 
que le estaba 
ayudando a 

esconder-
se en ese 

país Wilber 
Rodríguez 

quién estaría 
enfrentando 
a las autori-
dades de El 

Salvador por 
delitos con 

organizacio-
nes ilícitas. 

Margareth Chacón acusada de haber participado en el homicidio del fiscal paraguayo Marcelo Pecci.

y barranquillera es la compañera 
sentimental de Andrés Felipe Pé-
rez, quien en días pasados junto 
con su hermano Ramón acepta-
ron coordinar el homicidio del 

exfiscal paraguayo Marcelo Pecci.
En este sentido, el ministro de Seguridad dijo que 

su país no será refugio de criminales, por lo que 
Chacón será entregada en las próximas horas a las 
autoridades colombianas.

Además de financiar el delito, 
participo de la creación del plan 
para asesinar al fiscal y también 
se reunió en Medellín con los si-
carios. Además, la camioneta que 
usaban para planear el crimen es 
de su propiedad. 

“La compañera sentimental del 
señor Andrés Pérez, Margareth 
Chacón, y Ramón Pérez, se habrían 
transportado en una camioneta To-
yota de color gris placas IWV-738 
y reunido en un restaurante con el 
único fin de planear y proveer al 
articulador de todos los insumos 
criminales para acabar con la vida 
del señor Marcelo Pecci”, se dijo du-
rante la audiencia de imputación 
contra los hermanos Pérez.

Son 9 personas las que han sido 
capturadas por este crimen y aún 
falta capturar al o los responsables 
intelectuales del hecho por lo que 
Estados Unidos ofrece una recom-
pensa de hasta 5 millones de dó-
lares para dar con el paradero de 
quien fue el cerebro del crimen. 

Temas que serán claves en la 
reforma laboral en Colombia
DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD 

La propuesta que será presen-
tada ante el Congreso de la Re-
pública el próximo 16 de marzo 
contiene 18 temas que serán el eje 
central para la discusión técnica y 
presentación del proyecto de ley. 

Dentro de estos se encuentran 
según explicó Gloria Inés Ra-
mírez, los principios laborales y 
constitucionales, estabilidad la-
boral y modalidades de contratos, 
tercerización, subcontratación y 
unidad de empresa.

Así como “control de uso de 
contrato de prestación de ser-
vicios, contrato de aprendizaje, 
dominicales y festivos, jornada 
nocturna, automatización, descar-
bonización, trabajo en platafor-
mas digitales, trabajo rural, infor-
mal, sexual y migrante, equidad y 
reducción de brechas, asociación 
sindical, negociación colectiva y 
huelga”, dijo la ministra.

Con los principios del artículo 
53 de la Constitución Política de 
Colombia - Estatuto del Trabajo 
se desarrollará la reforma laboral 
y al mismo tiempo, se socializó 
la circular 003 de 2023, expedida 
por el Ministerio del Trabajo, “que 
impulsa la participación de los 
integrantes de las Subcomisiones 
Departamentales de la Comisión 
Permanente de Concertación de 

Políticas Salariales y Laborales. 
Los insumos técnicos que se tra-
bajen serán trasladados a la Sub-
comisión para la Reforma Laboral 
como parte del compromiso del 
trabajo tripartito de concertación”.

El Ministerio del Trabajo, en 
alianza con la OIT, realizará en-
cuentros territoriales (hasta el 3 
de febrero) sobre los temas más 
representativos de la agenda la-
boral, entre los que se destacan el 
trabajo en plataformas digitales y 
el trabajo rural, entre otros.

Además, se presentó el crono-
grama para el primer trimestre 
de 2023 y se permitirá convocar 
a otros sectores y organizaciones 
para enriquecer las propuestas.

Construcción con los gremios 
Los gremios y las centrales obre-

ras acordaron con el Gobierno 
una agenda de trabajo para pre-
sentar conjuntamente los infor-
mes, un avance significativo y que 
permitirá llegar a consensos.

“En este momento estamos tra-
bajando en la construcción de la 

ruta de la concertación laboral y, 
en ese sentido, hemos trabajado 
con la subcomisión internacional 
que trabaja los derechos interna-
cionales en el Ministerio del Tra-
bajo, con las centrales obreras y 
la representación de los gremios 
pudimos llegar a un gran acuerdo 
sobre la forma en la que vamos a 
presentar el informe de medidas 
sobre los convenios internaciona-
les de la OIT”, aseguró Gloria Inés 
Ramírez, ministra de Trabajo.

Según la ministra, es un hecho 

único en la historia y “un paso 
para la construcción de la refor-
ma laboral”.

Vale recordar que, en el convenio 
sobre horas de trabajo, la OIT le 
pide al Gobierno adoptar medidas 
para limitar las excepciones tem-
porales, además de los casos de ac-
cidentes, de trabajos de reparación 
urgentes y de fuerza mayor que ya 
están previstos en el Código del 
Trabajo, se deben sumar los casos 
de necesidad vinculados con una 
presión extraordinaria de trabajo.

Reunión con los gremios. 
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Cayó ‘el Búfalo’ reconocido actor 
criminal que descuartizaba 
motos para vender las partes
DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Uniformados adscritos a la 
Seccional de Investigación Cri-
minal SIJIN, llegaron hasta un 
inmueble ubicado en el barrio 
La Floresta del municipio de Ri-
vera, donde mediante diligencia 
de registro voluntario, logran la 
Captura de Francisco Hermosa 
Losada de 22 años de edad co-
nocido como “Búfalo” por el de-
lito de Receptación.

Es de anotar que en el operativo, 
se logró la recuperación de cuatro 
Motocicletas y varias autopartes 
que eran vendidas como repues-
tos así: NKD color negro hurtada 
el mes de septiembre del 2021 en 
el barrio Santa Inés. VIVA Suzuki 
color rojo hurtada en la vía Neiva 
hacia el municipio de Palermo el 
mes de octubre del 2022. NKD co-
lor negro hurtada en el barrio Al-
tico el mes de diciembre de 2022. 

NKD color negro hurtada en el 
barrio Calixto el pasado 8 enero 
del presente año.

 Este sujeto, residente en este 
inmueble, quien cuenta con an-
tecedentes por los delitos de Acto 
sexual abusivo y Acceso Carnal 
Violento, será dejado a dispo-
sición de la fiscalía por el deli-
to receptación, donde un juez de 
control y garantía decidirá su si-
tuación jurídica.

 Francisco Hermosa Losada de 22 años de edad conocido como “Búfalo”.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 
En las últimas horas logró la 

captura por orden judicial de una 
persona por el delito de porte ile-
gal de armas de fuego. 

Es así como uniformados ads-
critos a la Seccional de Investi-
gación Criminal SIJIN, median-
te planes de registro, control y 
solicitud de antecedentes en la 

calle 26 sur con carrera 21 A 
barrio Canaima, logran la cap-
tura por orden judicial de Luis 
Eduardo Rodríguez Polania de 
43 años de edad.

El capturado,  fue dejado a dis-
posición de autoridad competente 
para pagar condena por el delito 
de tráfico, fabricación y porte ile-
gal de armas de fuego.

Capturado por el 
delito de porte ilegal 
de armas de fuego

El capturado.

16 años de cárcel para hombre 
que abusaba de una menor 
a quien embarazó 
n Los actos en contra de la menor empezaron en mayo del 2021 y se prolongaron hasta 
que la menor quedó embarazada, producto de los abusos. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Al avalar los elementos ma-
teriales probatorios pre-
sentados por la Fiscalía, 

un juez de conocimiento profirió 
sentencia condenatoria de 16 años 
y 4 meses de prisión en contra de 
Orlando Morales Tafur por actos 
sexuales en contra de una menor 
de 11 años en zona rural de Nieva. 

Según los hechos que fueron 
materia de investigación, el pro-
cesado abusó sexualmente de la 
menor varias veces, desde mayo 
de 2021 en el corregimiento Ve-
galarga de la capital huilense. 
Cuando la menor se quedaba sola 
en la casa porque su progenitora 
se iba a trabajar, el hombre iba 
con la excusa de recolectar lava-
zas para los marranos y atentaba 
contra su integridad sexual. 

Los hechos se descubrieron 
porque en diciembre 2021 la 
menor se hizo unos exámenes 
de control y al conocer los resul-
tados se confirmó que estaba en 

embarazo, el cual fue interrum-
pido por decisión de la menor, 
quien además reveló los hechos 
a sus familiares. 

Morales Tafur antes de la au-
diencia de formulación de acu-
sación aceptó los cargos, por lo 
que se llevó a cabo la legalización 

del preacuerdo con la Fiscalía que 
evidenció su culpabilidad en los 
delitos de acceso carnal abusivo 
con menor de catorce años agra-
vado y actos sexuales con menor 
de 14 años agravado en concurso 
homogéneo y sucesivo. La deci-
sión quedó en firme.

Cuando la 
menor se 

quedaba sola 
en la casa 
porque su 
progenito-
ra se iba a 

trabajar, el 
hombre iba 

con la excusa 
de recolectar 
lavazas para 
los marranos 

y atentaba 
contra su 

integridad 
sexual. 

El responsable de los hechos. 

A la cárcel por asesinar 
a su mamá con arma 
blanca en el Meta

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Un juez de control de garantías dictó medida de 
aseguramiento en establecimiento carcelario contra 
Sebastián Alexis Murcia Hernández, luego de aceptar 
en audiencias concentradas, haberle quitado la vida 
a su progenitora de 59 años. 

Los hechos investigados ocurrieron la noche del pasa-
do 7 de enero en una residencia del barrio la primavera 
en San Martín (Meta). Al parecer, en un acto de intole-
rancia el presunto agresor, quien sería consumidor de 
sustancias alucinógenas, habría agredido a su mamá 
con arma cortopunzante en numerosas ocasiones. 

Aunque la víctima fue conducida por la Policía al 
Centro de Salud de la localidad para ser atendida, 
falleció por la gravedad de las heridas propinadas en 
el pecho. 

El hombre fue capturado por uniformados de la 
Policía Nacional en flagrancia, justo en el momento 
que agredía a su progenitora. La Fiscalía imputó car-
gos contra Murcia Hernández por el delito de homi-
cidio agravado.

El capturado en audiencia aceptó haber asesinado a su 
mamá con arma blanca y fue enviado a prisión. 
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Avanzan adecuaciones del Plazas Avanzan adecuaciones del Plazas 
Alcid para que el Atlético Huila Alcid para que el Atlético Huila 
pueda jugar como local en Neivapueda jugar como local en Neiva

Los trabajos de adecuación de las tribunas, ingresos y camerinos en el “Guillermo Plazas Alcid” de 
Neiva, avanzan contrarreloj para permitir al Atlético Huila, atender los juegos en condición de local 

en ese escenario deportivo. El presidente del Club auriverde, Juan Carlos Patarroyo le contó a Dia-
rio del Huila sobre el avance de los trabajos, al tiempo que con� rmó que el Huila no tendrá inconve-

nientes para actuar en el escenario del barrio La Libertad.

DIARIO DEL HUILA, CIUDAD 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

A fi nales de la temporada anterior, tras una 
serie de reuniones entre el presidente del 
Atlético Huila, Juan Carlos Patarroyo y el 

alcalde de Neiva, Gorky Muñoz se hizo el com-
promiso de realizar las adecuaciones mínimas 
en el estadio ‘Guillermo Plazas Alcid’, dentro 
de las exigencias que establece la Dimayor para 
permitir al club actuar en condición de local en 
ese escenario. 

Al momento del anuncio, de la adecuación 
del escenario, el mandatario de la capital del 
Huila, Gorky Muñoz Calderón, confi rmó que 
la idea es que en la primera fecha que juegue el 
Atlético Huila se logre tener un estadio con tres 
tribunas totalmente habilitadas, para un aforo 
de 10 mil personas.

Aunque el primer juego para el cuadro hui-
lense será como visitante, en la ciudad de Santa 
Marta frente al Unión, en la segunda fecha de-
berá ser local ante el Bucaramanga, el sábado 
28 de enero a las 5:20 de la tarde.

Por eso la pregunta de si en diez días que que-
dan para el primer juego en casa, el escenario 
que servirá para atender los cotejos como local 
para el Atlético Huila estará en las condiciones 
adecuadas y dentro de las especifi caciones mí-
nimas que exige la Dimayor para dar el visto 

bueno y permitir la realización del 
compromiso ante el Bucaramanga.

En terreno 
Diario del Huila, se dio a la tarea de 

visitar el escenario para constatar el 
avance de los trabajos. Lo que se ob-
serva a simple vista es la adecuación 
del camerino del conjunto visitan-
te que está siendo remodelado y de 
acuerdo al cronograma podrá estar 
listo para el primer juego.

Lo demás no se observa porque es 
trabajo que se hace de manera interna 
y en los próximos días se podrá tener la 
vista de otra parte de las adecuaciones 
que son las ampliaciones del cupo en 
las graderías oriental, norte y sur para 
permitir una capacidad de diez mil afi -
cionados cómodamente ubicados en el 
escenario de la ciudad de Neiva.

El presidente Patarroyo 
Una voz autorizada para dar a co-

nocer el avance de los trabajos que 
se proyectaron desde el cierre de la 
temporada anterior una vez se co-
noció el retorno del Atlético Huila a 
primear división. 

“Estamos trabajando en varios pun-

tos del estadio, estamos adecuando los 
camerinos, estamos preparando las 
graderías, revisando el sistema eléctri-
co, los desagües, son varios puntos que 
se trabajan al tiempo a ver si para el 
primer partido como locales, el 28 de 
enero, tenemos bastante adelantados 
los trabajos, seguramente no vamos a 
alcanzar al 100%, pero tener adelanta-
do lo esencial”, dijo Patarroyo.

Se está en el propósito de adecuar las 
graderías, que serán pintadas, los acce-
sos que se deben mejorar y señalizar, 
igual se está en el trabajo de optimizar 
el sistema eléctrico que es obsoleto, “lo 
cual no quiere decir que mientras lo 
modernizamos no lo vamos a poder 
utilizar, este por ahora seguiría fun-
cionando como viene, estamos traba-
jando a las carreras y esperamos que 
podamos cumplir para nuestro primer 
partido en condición de local, que es el 
sábado 28 de enero, no hemos termi-
nado los trabajos, pero estamos traba-
jando a toda marcha”, agregó.

En el caso de los recursos, el presi-
dente Patarroyo indicó que no se pue-
de parar y si no se tienen en el mo-
mento toca fi ado o como sea, pero lo 
importante es lograr el objetivo, “esta-

mos trabajando desde el primer día, 
la jornada se inicia bien temprano, 
hay mucha gente y está la voluntad 
y seguramente vamos a poder cum-
plir en un buen porcentaje y vamos 
a poder jugar”, afi rmó.

Visto bueno de Dimayor
Sobre el aval de la Dimayor, el di-

rectivo manifestó que no hay incon-
veniente porque se venía cumpliendo 
con unos estándares en la B y con la 
ampliación del cupo en las graderías y 
las adecuaciones en las que se trabaja, 
no hay reparo alguno de parte del ente 
rector del fútbol profesional en el país.

“Con el cumplimiento que tuvimos 
en la B y ahora ya en la A, con el solo 
hecho de ampliar la capacidad del 
escenario, estamos cumpliendo, solo 
que estamos poniendo el escenario en 
mejores condiciones, estamos auto-
rizados para jugar en el Plazas Alcid, 
lo que estamos haciendo es mejorar 
las condiciones para el equipo visi-
tante”, dijo.

Otra situación que va a cambiar a 
partir de este año tiene que ver con la 
señal de televisión, que volverá a ge-
nerarse desde la tribuna de occiden-

te, para terminar con la mala imagen 
que se proyecta al tener como fondo 
la tribuna que colapsó y que perma-
nece vacía por obvias razones cuando 
se realizan los juegos en Neiva.

“Tenemos autorización de la Alcal-
día para adecuar la zona desde la que 
se originará el servicio de televisión, 
cosa que la perspectiva que se mues-
tre en pantalla sea la zona oriental y 
no la occidental, que es la que está 
afectada en su estructura”, anexó.

En términos generales, Patarroyo 
como ingeniero anticipó que la pro-
yección de los trabajos y su culmina-
ción se pueden demorar unos quince 
días más en el caso de los que tienen 
que ver con infraestructura, pero la 
optimización del sistema eléctrico si 
se va a tomar un periodo superior que 
puede ser de unos dos meses.

“Esto no quiere decir que no vamos 
a utilizar el sistema, sino que vamos a 
mejorarlo para que haya más garantía 
y no tengamos fallas durante la realiza-
ción de los partidos, eso sí requiere más 
trabajo, se están haciendo los estudios. 
Para el efecto se cuenta con una fi rma 
especializada que entregará dichos es-
tudios en unos veinte días e inmedia-

tamente se iniciarán los trabajos”.
Lo que se debe dejar en claro es 

que no se va a tener problemas de 
iluminación durante los partidos 
mientras se efectúan los trabajos 
de optimización del sistema eléc-
trico. “Por eso hablo de dos meses, 
pero no vamos a tener problemas 
para atender los partidos progra-
mados”, sumó.

El nuevo Estadio 
El presidente del Club Atlético 

Huila, en referencia a la construc-
ción de un nuevo escenario para 
la ciudad en una alianza publico 
privada que se anunció por parte 
de la Gobernación, la Alcaldía y 
ellos, como empresa privada, contó 
que es un proyecto que está todavía 
en análisis, “se está trabajando en 
ese aspecto con la Gobernación y 
los dueños de los posibles lotes en 
donde se construiría el nuevo es-
cenario, para saber si se logra ma-
terializar lo pensado y proyectado, 
pero todavía eso está muy en pa-
ñales”, afi rmó.

Ante la falta de certeza de la 
construcción del nuevo estadio y 
así se concrete el proyecto, esta 
temporada la casa del Atlético 
Huila será el Guillermo Plazas 
Alcid, con sus adecuaciones. “La 
edifi cación de un nuevo escenario 
va a comerse por lo menos un año 
y medio, por eso nos toca adelan-
tar los trabajos que se vienen rea-
lizando y de paso cuidar lo más 
que podamos el Plazas Alcid, para 
poder seguir jugando aquí, hasta 
que haya una solución defi nitiva 
con un nuevo escenario”.

Lo deportivo para esta 
temporada

No podíamos dejar pasar la 
oportunidad y ante el inminente 
inicio la Liga, para hablar con el 
directivo sobre el equipo que se 
armó para afrontar esta tempo-
rada y si faltan algunos refuerzos.

“Tenemos tiempo”, aclaró y re-
cordó que las inscripciones se cie-
rran de manera defi nitiva hasta la 
quinta fecha. Se trajo lo que ini-

cialmente se creyó con el cuerpo técnico que se 
necesitaba, pero una vez pase la pretemporada y 
las primeras fechas será el tiempo el que dirá si 
se requiere otro jugador. “El técnico está pidien-
do un centro delantero, estamos en esa búsque-
da y ya miraremos si realmente se justifi ca traer 
más jugadores. Ahora se trajo lo que se pidió y el 
tiempo dirá si se requiere algún ajuste”, recalcó.

Una buena noticia para este torneo es que no 
se hereda el promedio de los equipos que es-
tán en zona de descenso, los recién ascendidos 
construyen su propio promedio, “esto quiere decir 
que si hacemos una buena temporada vamos a 
terminar con un buen promedio, ahora estamos 
esperando hacer un buen arranque del torneo”, 
concluyó Patarroyo.

Amistosos
En el tema de pretemporada en las últimas ho-

ras, el cuadro Atlético Huila anunció dos juegos 
amistosos este jueves ante el Deportes Tolima. 
Los juegos, que serán la revancha de los realiza-
dos hace una semana en territorio pijao, se harán 
a puerta cerrada con asistencia solamente de la 
prensa en horarios de 1:30 y 3:30 de la tarde, con 
la confrontación de los equipos A y B de cada una 
de las instituciones que se ponen a punto para 
afrontar la Liga 2023. 
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Al tiempo  el Equipo adelanta su trabajo de pretemporada. 

La tribuna se ampliará en su capacidad para diez mil aficionados.

Las Plazas Alcid está siendo adecuado. 
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En el 2022 cayeron las cifras de 
adopción de niños en Colombia 
n En un informe de cierre de año, el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar indicó que para el 2022 fueron adoptados 891 
niños, niñas y adolescentes. 

DIARIO DEL HUILA, NACIONAL 

Hace algunos días el Insti-
tuto Colombiano de Bien-
estar Familiar ICBF rindió 

un informe detallado de la cifra de 
menores de edad que fueron dados 
en adopción durante el 2022 en el 
cual preocupa que la cifra ha ido 
reduciendo con el pasa de los años 
y pese a los esfuerzos, no se ha lo-
grado llegar a las cifras de adopción 
prepandemia. 

De acuerdo con el informe, en 
Colombia fueron adoptados 891 
niños, niñas y adolescentes en el 
2022, es decir, entre 2 o 3 meno-
res por día, mientras que en 2019 
se adoptaron 1.390 menores, en 
el 2020 esta cifra se redujo a 300, 
y en 2021 volvió a subir a 1050. 

Este comparativo muestra la ra-
diografía de la situación que hoy, 
comparado con el año inmedia-
tamente anterior, tuvo una reduc-
ción de 159 niños que se queda-
ron sin poder tener la posibilidad 
de tener una familia. 

Uno de los datos más relevantes 
en el informe, además de alenta-
dor, es que más de la mitad de 
estos niños fueron dejados a dis-
posición de familias colombianas, 
551 para ser exactos y 387 fueron 
adoptados por parejas extranjeras 
de países como Estados Unidos, 
Italia o Canadá, que llegan al país 
en busca de la posibilidad de te-
ner niños, niñas o adolescentes 
en adopción. 

Aunque la cifra en sí misma 
no parece estar bien, si se ha un 

comparativo con los niños que se 
encuentran en las sedes del ICBF 
de cada departamento; que son 
cerca de 4.000 niños, la diferencia 
si es exorbitante.

Menores con discapacidad 
Lo más lamentable de este panorama es que de 

los más de 4.000 niños que hay en disposición 
para ser adoptados, 3.690 sufren de algún tipo 
de discapacidad, lo que agudiza la problemáti-

ca, pues está demostrado que 
las familias cada vez más es-
tán en busca de menores sanos; 
que es la población que menos 
existe en el ICBF, pues triste-
mente, son los niños, niñas o 
adolescentes con algún tipo de 
discapacidad, los que llegan a 
la institución. 

Ahora bien, en términos de 
ciclos de vida, de esos 3.690 
menores con discapacidad, 
2.333 son menores entre los 
13 y los 17 años, estas cifras 
muestran otra cruda realidad, 
las personas que deciden ini-
ciar un proceso de adopción, 
prefieren que sus futuros hijos 
estén dentro de los rangos de 
edades más bajos (ojalá recién 
nacidos) argumentando nece-
sitar tener una conexión con 
el menor desde los primeros 
años de vida. 

Así que la mayoría de los ni-
ños, niñas y adolescentes que 
pasan de los 13 años y aún no 
consiguen un hogar adoptivo, 
terminan siendo lo que, en tér-
minos coloquiales se conoce 
como “los hijos del bienestar”. 
Menores que llegan a la mayo-
ría de edad bajo la custodia del 
ICBF, que completan sus estu-
dios y terminan con un desti-
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En el 2022 fueron adoptados 891 niños, 159 menos que en el 2021.

Más de la mitad de los niños que están esperando una familia en el ICBF tienen algún tipo de discapacidad. 
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no muchas veces desconocido 
pues, en custodia del bienestar 
están hasta los 18 años. 

Un derecho fundamental 
La Constitución Colombiana 

ha sido clara al indicar que el 
tener una familia es un derecho 
fundamental para la vida de un 
ser humano y este panorama, 
en sí mismo, incumple con ese 
derecho que inicialmente es in-
fringido por los mismos padres 
que deciden dejar en situación 
de abandono a sus hijos. 

Es así como el ICBF ha in-
dicado que pueden ser adop-
tados todos las niñas, niños 
y adolescentes menores de 18 
años con declaratoria de adop-
tabilidad, que han sido entre-
gados por sus representantes 
legales a través del consenti-

En el Huila 
En ediciones del 2022 de esta casa 

editorial de dijo que en el Huila habían 
más de 87 menores que estaban aptos 
para ser adoptados, pero que hasta el 
momento en el que se decepcionó la 
información, para el caso del año en 
mención, no se había adelantado nin-
guna sentencia de adopción en el de-
partamento. 

Ahora bien, para el caso del 2020 hubo 
7 familias colombianas y 5 extranjeras 
que lograron adoptar, y en el 2021, 13 fami-
lias colombianas y 2 extranjeras le dieron 
un hogar y una familia a uno de los niños 
que están en el ICBF en condición de ser 
adoptados.

Se conoció que en el Huila complica 
los trámites de adopción el hecho de 
que las familias cuando llegan a adop-
tar tienen muchos requerimientos que 
han venido construyendo a partir de un 
imaginario de bebé soñado que no es 
el prototipo de niños que llegan a estos 
Institutos. Lo cual hace que muchos ni-
ños, niñas y adolescentes tengan que 
criarse con madres sustitutas hasta que 
cumplen su mayoría de edad.

Para ese entonces, Luz Elena Gutiérrez 
Uribe, directora del Instituto de Bienes-
tar Familiar Regional Huila, indicó que 
“muchos de ellos son de difícil adopción 
por algunas características especiales 
que tienen, y otros son ya más grande-
citos. Cuando una familia quiere adop-
tar, en la mayoría de los casos, buscan 
un bebé recién nacido o no mayor de 
dos años y eso complica el proceso” al 
tiempo que añadió que “mensualmente 
hacemos una charla legal para informar 
a las familias sobre el proceso de adop-
ción de la cual participan entre seis a 
diez familias, sin embargo, pues no to-
das radican la documentación para los 
inicios del trámite de adopción”. 

miento requerido o cuyo adop-
tabilidad haya sido autoriza-
da por el defensor de familia 
del ICBF cuando el niño carez-
ca de representante legal.

En algunos casos especiales, 
se puede adoptar una perso-
na mayor de edad siempre y 
cuando el adoptante hubiera 
tenido bajo su cuidado perso-
nal y hubiera convivido con él 
bajo el mismo techo por lo me-
nos dos años antes de cumplir 
la mayoría de edad. En la ma-
yoría de los casos, las personas 
que adoptan a los mayores de 
edad son las madres sustitutas 
que han estado a cargo de ellos 
durante casi toda su vida. 

El proceso de adopción 
Cabe resaltar que el proceso 

de adopción puede ser iniciado 

por personas solteras, cónyu-
ges o compañeros permanentes 
que demuestren una conviven-
cia ininterrumpida por, míni-
mo, dos años, colombianos o 
extranjeros y parejas homopa-
rentales.

El Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar, a tra-
vés del Asistente de Adopcio-
nes ADA, acompaña los pro-
cesos de adopción en el país, 
guiando a las personas intere-
sadas en iniciar una solicitud.

Lo que se debe tener en cuen-
ta es que la adopción es irrevo-
cable, los trámites que se ade-
lantan a través del ICBF en 
relación con la adopción 
son totalmente gratuitos y 
que en el proceso de adopción 
se investiga a fondo los crite-
rios que permitan determinar 

si una persona o pareja cuenta 
con las condiciones persona-
les y familiares para brindar 
un ambiente protector.

Todo esto, luego de un arduo 
trabajo en el que la entidad 
encargada se cerciora de que 
el menor estará en perfectas 
condiciones al ser entregado 
a sus nuevos padres, pues, así 
como Concepción Baracaldo, 
directora del Instituto, dijo en 
su momento: “detrás de cada 
adopción hay un proceso rigu-
roso que nos permite evaluar 
y preparar a las familias, para 
asegurarnos de que cada niño, 
niña o adolescente declarado 
en adoptabilidad pueda crecer 
en un entorno seguro que les 
brinde el amor y la protección 
que necesiten”.

Los requisitos para adop-
tar que comparte ADA son ser 
plenamente capaz, tener míni-
mo 25 años cumplidos, demos-
trar idoneidad física, mental, 
moral y social para establecer un 
núcleo familiar con un menor 
de 18 años y tener, al menos, 15 
años más que el adoptable.

Ahora bien, 
para el caso 

del 2020 
hubo 7 

familias co-
lombianas y 
5 extranjeras 
que lograron 

adoptar, y 
en el 2021, 13 
familias co-

lombianas y 
2 extranjeras. 

 Los niños, niñas y adolescentes con más rango de edad son los que sufren más para conseguir una familia. 

 En Colombia, a cargo del ICBF hay 4.000 menores en disposición de ser adoptados. 
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Ya son casi 50 los falleci-
dos en la crisis institucional 
del Perú.  Léase bien: casi 50. 
Tan delicada situación solo deja 
tres escenarios de resolución.

Primero, la continuidad de 
Dina Boluarte en el poder. 
Lo que pasa es que ella es el sím-
bolo de una presunta traición al 
clima refundador del Estado que 
llevó a Pedro Castillo al poder. 
Eso significa que es seña-
lada como responsable del 
derrocamiento de Casti-
llo, algo imperdonable para 
m u ch o s  m a n i f e s t a n t e s . 
Por otra parte, la propia Fis-
calía ha iniciado pesquisas 
para establecer su respon-
sabilidad en las 50 muertes. 
Y no solo la Fiscalía.  También 
la CIDH, obviamente, en torno 
a la figura del abuso y los exce-
sos en el uso de la fuerza.

En consecuencia, resulta inevi-
table que ella se sienta presa del 
temor de que, en cualquier mo-
mento, pueda sucederle lo mismo 
que a Jeanine Áñez en Bolivia.  
Y es por ese temor que procura-
rá aferrarse al solio presidencial 
todo el tiempo que haga falta. 
Segundo escenario : que los mili-
tares se vean atraídos por cantos 
de sirena y conformen una junta 
provisional en la Casa de Pizarro. 
Pero eso desdibujaría su pro-
pia conducta durante la caída 
de Castillo, sin olvidar que lo 
acontecido hace un tiempo en 
Honduras no parece recomen-
dar una maniobra semejante. 
Adicionalmente, los milita-
res brasileros acaban de dar-
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El drama de los nariñenses
Los departamentos del surcolombiano tradicio-

nalmente en época de lluvias han estado some-
tidos a las arremetidas de la naturaleza, porque 
las vías que las integran con el resto del país son 
muy inestables geológicamente y están expuestas 
a la ocurrencia de grandes remociones en masa, 
que las afectan. Es común observar que los de-
partamentos del Caquetá, Putumayo, Cauca y 
Nariño son los que presentan mayores riesgos 
por el accionar inclemente de la naturaleza en el 
país. Igualmente es costumbre que las comunida-
des indígenas tomen la decisión de bloquear di-
chas carreteras para exigirle al gobierno nacional 
el cumplimiento de los pactos que han firmado 
en otrora, para satisfacer sus demandas sociales.

Cuando no son los taponamientos que pro-
pician algunos sectores poblacionales, afectos 
al gobierno nacional, es el accionar inclemente 
de las fuerzas de la naturaleza, que impiden la 
comunicación entre estas regiones. Tal es el caso 
ocurrido en el kilómetro 75 de la vía Panameri-
cana la semana anterior, donde se produjo una 
remoción en masa de grandes proporciones, 
dejando incomunicados al departamento de 
Nariño con el resto del país. Les ha tocado a los 
conductores atravesar las trochas entre Pasto- 
Mocoa-Pitalito - Popayán aumentando en más 
de 20 horas el trayecto que antes se hacía en 6 
horas. Se han buscado nuevas alternativas utili-
zando el trayecto entre los municipios de Sucre 
y la Sierra, la cual se encuentra colapsada por 
el deterioro progresivo que ha tenido dicha vía. 

Todo lo anterior, ha generado una carestía y 
una especulación de precios de todos los bienes 
y servicios en los municipios de Nariño. Igual-
mente, el viacrucis que han venido sufriendo el 
gremio transportador por la falta de combusti-
bles, provocando interminables filas que duran 
hasta dos días para que las bombas de gasolina 
les vendan ciertas cantidades de combustibles. 
Apenas el día anterior, llegó maquinaria pesa-
da para adelantar los trabajos que conduzcan a 
recuperar la circulación automotor. Pero como 
de costumbre algunas comunidades indígenas 
han impedido el inicio de las obras, cobrando 
cuantiosas extorsiones para que les permitan 
continuar con los trabajos contratados por In-
vías. Es el colmo que esto suceda en medio de 
la más profunda crisis social y económica que 
viven estas familias del surcolombiano.  

Es indispensable que el gobierno nacional 
plantee y ejecute soluciones de fondo. Nada 
de aguas tibias. Es indispensable que, dentro 
del Plan Nacional de Desarrollo, se contem-
ple la construcción de autopistas 4G, en todos 
los departamentos enunciados anteriormente. 
Se necesitan soluciones de fondo. Atrás debe 
quedar la miopía de algunos gobernantes que 
en su accionar, jamás se han preocupado por 
integrar estos territorios con el centro del país. 
Una infraestructura óptima que permita el for-
talecimiento de mercados es un deber estatal, 
en tanto que beneficia a todas las regiones y 
comunidades del país, sin diferencias.

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

le al mundo una lección de 
democracia activa que, segura-
mente, habrá tenido resonan-
cia en el alto mando limeño. 
Por último, podría darse la su-
cesión constitucionalmente con-
templada en caso de que Dina 
Boluarte decidiese renunciar.

Al no contarse por ahora con 
vicepresidentes, el poder pasa-
ría a manos del presidente del 
Congreso, José Daniel Williams, 
quien, curiosamente, es un an-
tiguo general que tuvo a su car-
go el Comando General y lideró 
la operación Chavín de Huántar. 
Lo que sucede es que él milita en 
el derechista partido ‘Avanza País’, 
liderado por Hernando de Soto; y 
si Boluarte, como copartidaria del 
izquierdista Castillo, no ha logra-
do estabilizar la situación, es de 
presumir que Williams lo tendría, 
por lo menos, igualmente difícil. 
En cualquier caso, no deja de ser 
relevante la notable presencia, di-
recta o indirecta de la Fuerza Pú-
blica en esta problemática, más 
aún si se tiene en cuenta que el 
recién nombrado ministro del In-
terior fue comandante general de 
la Policía.

En conclusión, la crisis pe-
ruana ha pasado a ser un labe-
rinto de alta complejidad, algo 
así como un callejón sin salida. 
Pero lo peor que podría suceder es 
que, desde afuera, los encantado-
res de serpientes aparecieran re-
pentinamente para inventarse un 
comité de facto, un régimen oclo-
crático, despiadado y extremista. 
En la práctica, si todos los secto-
res concuerdan en que es necesa-
rio convocar a nuevas elecciones, 
y ninguna elección libre y limpia 
puede programarse antes de un 
año, lo único sensato sería, pre-
cisamente, seguir el cauce insti-
tucional y respetarlas. 

 Ariel 
Peña

¿Nostalgia por la guerra fría?

En un reciente discurso del 
presidente Gustavo Petro en el 
Palacio de La Moneda en  Chi-
le, evocó el Golpe de Estado en  
contra del  mandatario Salvador 
Allende el 11 de septiembre de 
1973, expresando el  jefe de es-
tado colombiano que Allende 
había sido el  primer presiden-
te de izquierda elegido en Lati-
noamérica, lo cual no es cierto, 
porque desde hace 200 años en 
diferentes naciones  de la región 
han sido elegidos varios presi-

dentes de esa corriente, lo que 
pasa es que   Petro estima que 
izquierda y marxismo significan 
lo mismo, cuando históricamen-
te en muchas ocasiones  se han 
encontrado en las antípodas, de-
bido a que el termino izquier-
da se originó en la Revolución 
Francesa que fue mucho antes 
de que aparecieran los dogmas 
marxistas que eran  seguidos por 
Salvador Allende.

En su discurso Gustavo Petro, ol-
vidó, que el Golpe de Estado en 
Chile respondió a la Guerra Fría  
entre EE.UU  y la URSS;  de la mis-
ma manera que la Unión Soviética 
apoyó a los comunistas en Vietnam 
para que  expulsaran y derrotaran  

a los gringos por esas mismas ca-
lendas; así que frente a la Guerra 
Fría no hay lugar  para romanticis-
mos o nostalgias, dado que los paí-
ses atrasados y dependientes como  
ocurría con los de Latinoamérica, 
eran tomados de comodines, bus-
cando con ello las superpotencias, 
consolidar  su hegemonismo.

Como parte de la Guerra Fría  
la Unión Soviética,  también 
agredió a naciones débiles, ta-
les fueron los  casos de Hungría 
en 1956, Checoeslovaquia 1968, 
Afganistán en 1979, a lo que se 
debe agregar el envío de merce-
narios cubanos al África en la 
década de los setenta del  siglo 
pasado, para proteger los intere-

ses del Imperio Soviético;  amén 
de que Moscú en varias partes 
de la tierra en su enfrentamiento 
geopolítico con Washington,  ex-
polió a varios pueblos; pero des-
de luego no se puede exculpar a 
USA que contribuyó a derrocar 
gobiernos que no eran afectos a 
sus intereses estratégicos. Aun-
que indiscutiblemente el Gol-
pe de Estado en Chile en 1973,  
respaldado por el gobierno nor-
teamericano  fue en el contexto 
de la Guerra Fría entre  la Unión 
Soviética y EE.UU; en donde 
además existía el descontento 
ciudadano frente al gobierno de 
la Unidad Popular. 

Con la exaltación de Gusta-

vo Petro a Allende, se demues-
tra que  no oculta su admiración 
por los comunistas, que toman la 
historia como venganza o ajuste 
de cuentas; porque no se puede 
olvidar el papel divisionista  que 
jugó el mandatario chileno en 
Latinoamérica en plena Guerra 
Fría; aunque siempre los demó-
cratas han condenado   el golpe 
de Augusto Pinochet,  pero que a 
estas horas de la vida, Petro ven-
ga a tomar partido después de  
casi 50 años por la URSS, es un 
despropósito, pues ese imperio 
se disolvió hace más de 31 años 
y no se puede ser prisionero del 
pasado.

Vicente 
Torrijos
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!Hay que controlar 
a los resguardos indígenas¡

La imagen del día
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Lucile Randon
Era la persona con la mayor 
edad conocida en el mundo 
y murió este martes a los 118 
años. Se trata de la monja fran-
cesa también conocida como 
la hermana André. La noticia 
de su fallecimiento fue dada a 
conocer por el asilo de la locali-
dad de Toulon, en el sureste de 
Francia, en el que vivía. Según 
los responsables del centro, mu-
rió mientras dormía.

Video de niño 
‘calculadora’ fue 
actuado 
Jalobace Jalobace
“Ya lo leí y me parece bueno 
para que los niños vallan a 
estudiar y no pierden el tiempo 
en cosas q no deben hacer”. 
Albino Rojas C
“Es claro la exploración infantil 
para lucro personal. No solo el 
abuso es explotación”.
Eiver Antonio Barajas Vallejo
“Es una historia falsa, realizada 
por infl uencers para captar 
seguidores que generó bastan-
tes acciones compartidas y me 
gusta en redes sociales, cuyo 
único objetivo es captar dinero, 
el niño es de Cartago Valle”.

Germán 
Eduardo 
Vargas

Luis E. 
Gilibert

Establece la ley 715 que los re-
cursos incluidos en el presupuesto 
general de la nación para trans-
ferir a los resguardos indígenas 
deben destinarlos a satisfacer las 
necesidades básicas de educación, 
agua potable, vivienda, desarrollo 
agropecuario y salud, incluyendo la 
afi liación al Régimen Subsidiado.

Pero las autoridades tradicionales 
de los resguardos indígenas de La 
Guajira, y quizás de todo el país, 
administran dichos recursos como 
empresas familiares, viven en gran-
des mansiones y se me movilizan 
en carros de alta gama como jeques 
árabes. No aguantan una revisión 
patrimonial de la UIAF para con-
cluir en enriquecimiento ilícito. En 
tanto que sus comunidades pade-
cen de hambre y sed, y los niños 
mueren por desnutrición. 

Por eso hay que mirar hacia el 
lado de las autoridades tradicio-
nales de los resguardos indígenas 
para identifi car a algunos respon-
sables de la mortandad de niños 
wayúu a causa de la desnutrición. 

La información que consolida el 
DNP muestra que, entre los años 
2002-2022, a los resguardos indí-
genas de La Guajira fueron trans-
feridos $691.189 millones. ¿Dón-
de está representada esa plata en 
términos de calidad de vida? ¿O 
quién se robó esa plata? 

Solo para la vigencia fi scal 2022 
fueron transferidos $69.365 mi-
llones. Y en el caso concreto del 
municipio de Uribia le transfi rie-
ron $34.186 millones. ¿Dónde está 
esa plata? 

Ahora infi ero por qué un candi-
dato al senado, totalmente desco-
nocido en La Guajira, obtuvo so-
lamente en Uribia más de 10 mil 

votos y más de 20 mil en el depar-
tamento. Y con las mismas ma-
ñas están pretendiendo imponer 
al próximo gobernador. 

En un análisis de la información 
del DNP a precios de 2022, lleva-
do a cabo por el reconocido eco-
nomista guajiro Cesar Arismendi, 
con los $556.036 millones trans-
feridos solo a los resguardos indí-
genas de  Uribia, Manaure, Maicao 
y Riohacha entre 2010-2022,  en 
términos de costo de oportunidad, 
se hubiera llevado a cabo 1,3 ve-
ces el proyecto del acueducto regio-
nal desde Distracción hasta Uribia 
benefi ciando a comunidades rura-
les de 7 municipios, o construido 
116 pilas públicas o 1.112 pozos 
con planta desalinizadora y siste-
ma de almacenamiento de agua, o 
hubieran comprado 2.780 carro-
tanques para el suministro de agua 
o 4.6 millones de ovinos/caprinos, 
o también se hubieran construido 
y dotado 556 centros de salud o 
14 huertas demostrativas tipo DPS.  

No hay derecho a tanto despilfa-
rro habiendo toda clase de necesi-
dades en las comunidades indíge-
nas y los niños wayúu muriendo 
por desnutrición. Pero lo peor es 
que nadie controla nada. 

De acuerdo con el decreto 28 de 
2008 el cambio en la destinación de 
los recursos girados a los resguardos 
indígenas es un evento de riesgo, y 
es por eso que de manera respetuo-
sa solicito al señor Contralor Gene-
ral de la República que tome esta 
columna como una denuncia públi-
ca y ordene una auditoría especial 
con personal llevado desde Bogotá, 
y le encontrará algunas explicacio-
nes a la muerte de los niños wayúu. 

Aseguro que los hallazgos ter-
minarán por establecer que los 
recursos transferidos para los res-
guardos indígenas en La Guajira 
han terminado en el patrimonio 
de las autoridades tradicionales y 
sus familias.

nadas, a favor y en contra, mientras 
el plebiscito defraudaba porque la 
abstención ascendía al 63%.

Aprovechando la polarización, el 
ELN pasó de agache y preparó la 
reactivación del paro armado contra 
su “narcompetencia”: las disidencias 
y las bacrim. Entretanto, la paliativa 
seguridad democrática dejó de ser 
costo-efectiva ante la persistencia 
de los problemas estructurales, la 
inseguridad socioeconómica y la in-
competencia de Duque.

Devino el “estallido social” y, como 
si infi ltrara cocaína, la Primera Lí-
nea trastornó a la capital, tras usar 
a las universidades públicas como 
trincheras. Eliminando de la se-
gunda vuelta al establecimiento, 
con una abstención a la baja, por 
primera vez en nuestra historia la 
izquierda asumió la presidencia.

Sin embargo, no hubo “cambio”; 
la coalición es un fi asco, la desorien-
tada oposición no hace ni deja ha-
cer, los gremios advierten fugas de 
capitales, y los sindicatos amenazan 
con paros, que tampoco hacen la 
diferencia.

Supongo que usted rechaza las 
apologías a la trampa, la evasión y 
la actividad ilícita, además de las 
incontables excusas que la sevicia 
política, la violencia social y la in-
cultura ciudadana ofrecen a los po-
deres públicos, privados y sin ánimo 
de lucro, para lavarse las manos o 
seguir malversando la riqueza y el 
potencial de Colombia.

Colombia permanece en rever-
sa, a marcha forzada o estancada. 
Los caprichosos paros y las erráticas 
marchas afectan a los más pobres, 
y destruyen los escasos bienes pú-
blicos. Así, sus escasas victorias han 
sido pírricas.

Viven del cuento de la “marcha es-
tudiantil” de 1989, que impulsó el 
plebiscito para convocar una asam-
blea constituyente. Disfuncional, 
continuamos habitando un Estado 
fallido, y los anacrónicos líderes de 
aquella gesta terminaron violando esa 
carta magna, abanderando al transfu-
guismo y consumiendo mermelada.

Hace 15 años, la movilización 
“contra las Farc” congregó a 6 mi-
llones de protestantes; previamente, 
Uribe había sido reelegido en pri-
mera vuelta, con 7.7 millones de 
votos y 55% de abstención. Sin em-
bargo, fue aquella marcha lo que 
dividió al partido de oposición, el 
Polo, que prefi rió concentrar sus 
ataques contra la parapolítica.

Luego de ser enterrada la segunda 
reelección, el sucesor captó la heren-
cia y excluyó al albacea. Prometió 
suscribir acuerdos de paz con las 
Farc, tras haber desconocido “el tal 
paro agrario” que ha sustentado al 
“confl icto armado”, y el país volvió 
a paralizarse por las marchas deto-

La Nasa trabaja incansable-
mente por superar cada vez 
más sus límites, la agencia 
espacial continúa trabajando 
para mejorar sus tecnologías 
que ayudan cada vez más en 
la exploración espacial. Un 
ejemplo de esto es el proyec-
to que hasta ahora tiene el 
nombre provisional de Ha-
bitable Worlds Observatory 
(HWO) que en español tradu-
ce “Observatorio de Mundos 
Habitables”. Este observatorio 
consta de un telescopio que 
se centrará en la búsqueda de 
exoplanetas a los que analiza-
rá y caracterizará según sus 
propiedades para determinar 
si son aptos para mantener 
la vida humana con la ayuda 
de un parasol. Su trabajo es la 
de fotografi ar las superfi cies 
de planetas extrasolares.
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Lograr que la mayoría de muni-
cipios contaran con un secretario 
de seguridad no fue tarea fácil. 
Mucho se habló sobre el tema 
que presentaba resistencia en el 
ámbito político, pues pensaban 
los concejales y funcionarios de 
control, que esta nueva cartera se 
convertiría en obstáculo o trin-
chera de las administraciones, 
para evitar el control político y 
la permanente vigilancia sobre 
un tema tan sensible y neurálgi-
co como la seguridad ciudadana.

Hoy, esta cartera se ha conver-
tido en el enlace permanente 
entre las administraciones y los 
entes encargados de velar por la 
paz, tranquilidad y seguridad de 
las comunidades;  los secretarios 
de seguridad han comprendido 
el verdadero rol que juegan en 
ese entramado tan complicado 
como es, brindar a la sociedad 
respuestas raudas a sus clamo-
res, situación que demanda una 
coordinación permanente y con-
fi able con las instituciones res-
ponsables  del orden,  justicia y 
observancia de la ley, conquistan-
do una sensación de seguridad 
sostenida en el tiempo.

Bogotá se ha convertido en el 
laboratorio de muchos proyectos, 
al ser eje que direcciona no solo 
la ciudad capital, sino el país en 

general. Por ello cualquier movi-
miento, decisión o medida adop-
tada en la administración, es ob-
servada y evaluada por el país, 
para implantarla o desecharla de 
acuerdo a los resultados y en el 
caso que no ocupa, esta introduc-
ción en el andamiaje administra-
tivo ha tenido acogida general.

Con la sorpresiva salida del Dr. 
Aníbal Fernández de Soto y la 
llegada del general Oscar Gómez 
Heredia a la secretaria de seguri-
dad, tenemos la oportunidad de 
observar ciertos aspectos que se-
guramente el ciudadano de a pie 
no conoce, como la coordinación 
permanente entre policía, fi sca-
lía y alcaldía, el cuidadoso y pru-
dente manejo de un presupuesto 
destinado al equipamiento que 
permita una operatividad efi caz 
e imperturbable, además de un 
acercamiento saludable y útil con 
la comunidad en cada localidad, 
donde se apoya con elementos de 
vigilancia, dotados de  última tec-
nología para operación y manejo 
tanto de la fuerza pública como 
de la ciudadanía, son someros re-
sultados de la gestión adelantada 
por el Dr. Fernández de Soto, que 
por espacio no podemos cubrir en 
su totalidad.

Pero no desconozcamos otro 
punto crucial y son los efectos 
en la lucha contra las bandas 
criminales y la delincuencia en 
todos sus aspectos, con una re-
ducción representativa en los 
diferentes índices. 

Secretario de seguridad para Bogotá

Motivo y Oportunidad: 4-F-23

Luís Alonso 
Colmenares 
Rodríguez 

Prisma #LaOpinionDeColmenares
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Actualidad
Mesas de diálogo entre el Gobierno 
y el ELN serían ‘blindadas’
n Pese a que no se llegó a ningún acuerdo ayer en la primera reunión entre el Gobierno Nacional y los miembros del ELN se 
pretende ‘blindar’ el proceso de falsos anuncios para no causar una “crisis”. 

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD 

Encuentro extraordinario entre el Gobierno y 
el Ejército de Liberación Nacional (Eln), para 
superar la crisis que desató el anuncio del 

presidente Gustavo Petro sobre un cese bilateral que 
nunca se acordó, empezó ayer en Caracas, Venezuela, 
no tuvo conclusiones pues se extenderá a lo largo 
de toda esta semana.

El principal tema que se tratará formalmente será 
el cese al fuego en la segunda ronda de diálogos, que 
empezaría el 13 de febrero en México. Y es que el 
tema de las comunicaciones se empezó a convertir 
en el principal motivo de desavenencia entre Go-
bierno y Eln, pues tal como hizo el presidente Petro 
se empezaron a hacer anuncio de todo tipo median-
te redes sociales y no por canales oficiales, ya en 
el primer ciclo de diálogos si bien se establecieron 
alivios humanitarios, nunca se acordaron estrategias 
ni canales de comunicación para las notificaciones 
respecto a los avances en la mesa.

“Hay silencio hermético hasta que no concluya-
mos”, advirtió el senador Iván Cepeda. “La línea 
es que no va a haber declaraciones públicas por el 
momento. Es una reunión a puerta cerrada y la de-
legación nos dirá cómo van a informar cuando ter-
mine la reunión extraordinaria”, mencionó otra de 
las integrantes de la delegación del Gobierno.

Por su parte, el presidente de los colombianos, 
Gustavo Petro indicó, desde el Foro Económico 
Mundial en el que hace presencia, que “esa historia 
hay que contarla algún día porque no es cierto que 
nosotros tomamos una decisión unilateral. La forma 
en que nos llegó a nosotros era que había una dis-

“Esa historia 
hay que con-

tarla algún 
día porque 
no es cierto 

que nosotros 
tomamos 

una decisión 
unilateral”. 

13 de febrero se reanudan los diálogos con el ELN. 

posición al cese bilateral y por eso 
lo publicamos, no por otra razón”. 

En la misma declaración, el 
presidente habló sobre las ne-
gociaciones con grupos “que no 
necesariamente tienen un origen 
político, pero que puede tener 
un tratamiento socio jurídico 
para su desmantelamiento pací-
fico” y sin hacer referencia direc-
ta al Eln habló “de organizacio-
nes incluso narcotraficantes que 

implica una negociación con la 
justicia, no con el Gobierno”. El 
mensaje, para algunos fuera de 
contexto, adquiere color cuando 
se toman en cuenta las recientes 
declaraciones del propio Petro y 
del presidente del Senado, Roy 
Barreras, en las que sugirieron 
que el narcotráfico impregnó la 
lucha insurgente.

Aunque resulta que el gobierno 
Petro quiera cerrar los conflictos 

con todos los grupos armados, es 
enfático en que no puede “revol-
ver” ni meter a todas las organiza-
ciones en una misma bolsa.

Se espera que, aunque el tema 
de la negociación del cese al fuego 
bilateral ocupe gran cantidad de 
la agenda de estos diálogos, no sea 
lo único pues, lo que realmente 
interesa es que se puedan llegar a 
acuerdos definitivos que acaben 
el conflicto armado.

Luto en el departamento del Cesar 
por grave accidente de tránsito 
DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD 

El siniestro se produjo en el kilómetro 69 de la vía 
que une al caserío San Roque con el municipio de La 
Paz que dejó un saldo trágico de dos personas muertas 
y cuatro más heridas. 

Todo ocurrió unos dos kilómetros de Casacará, 
corregimiento de Agustín Codazzi, en el Cesar y de 
acuerdo con el primer reporte de la Policía del Ce-
sar, los hechos ocurrieron luego de que el vehículo, 
de placa OXV-309, en el que se movilizaban varios 
miembros del equipo de comunicaciones de la gober-
nación de ese departamento se saliera de la carretera 
luego de que el conductor perdiera el control y ter-
minara chocando contra un árbol sobre las 3:30 de la 
tarde de este miércoles. Las hipótesis que sobre lo que 
pudo ocurrir son materia de investigación. 

En el trágico accidente de tránsito falleció la jefe de 
prensa de la Gobernación, Rosa Rosado, y el productor 
audiovisual Jairo Bolívar Araujo, quien durante varios 
años trabajó como editor en varias producciones de 
Caracol Televisión. Los otros heridos fueron remitidos 
a centros asistenciales. 

Este accidente, en el que falleció la jefe de prensa de 
la gobernación, no es el primero que se presenta en las 
vías del municipio Codazzi, históricamente conocidas 
por su mal estado. Precisamente por eso, una de las 
primeras obras que entregó el gobierno de Gustavo Pe-
tro este 2023, fue el de la primera etapa de la segunda 
calzada de la vía Valledupar-La Paz, que facilitarán la 
conectividad entre La Paz con Valledupar, Codazzi, 
Manaure y el sur de La Guajira.  Así quedó el carro en el que se movilizaban.
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La supervivencia actual de cáncer 
infantil en Colombia es del 60%
n  El cáncer infantil es una enfermedad que cada año se le diagnostica aproximadamente a 400.000 menores alrededor del 
mundo según la Organización Mundial de la Salud, OMS. Con el tratamiento oportuno, la supervivencia del paciente se extien-
de cada vez más. 

que los niños padezcan cáncer 
en la edad adulta, por lo que es 
importante vacunarlos (contra la 
hepatitis B para prevenir el cán-
cer hepático y contra el virus del 
papiloma humano para prevenir 
el cáncer cervicouterino) y apli-
car otras medidas como la detec-
ción precoz o el tratamiento de 
infecciones crónicas que pueden 
desembocar en cáncer, señala el 
doctor Agustín Contreras, que es 
hematólogo, oncólogo y pediatra.

Según se desprende de los da-
tos actuales, alrededor de un 10% 
de los niños que padecen cáncer 
tienen una predisposición de ca-
rácter genético. Desde ACHOP 
Asociación Colombiana de He-
matología y Oncología Pediátri-
ca recomiendan que, si las perso-
nas descubren que en su familia 
existen antecedentes familiares de 
cáncer, se debe estar muy atento, 
realizar exámenes preventivos y 
en consulta comentar con el espe-
cialista para recibir un adecuado 
asesoramiento más específico en 
cada caso.

Diagnóstico precoz
Cuando el cáncer es detecta-

do en una fase temprana, es más 
probable que responda a un tra-
tamiento eficaz, lo que eleva la 
probabilidad de supervivencia, 
disminuye el sufrimiento y, a me-
nudo, exige un tratamiento más 
económico y menos intensivo, 
Es posible mejorar considerable-

mente la vida de los niños con 
cáncer si la enfermedad se detec-
ta pronto y se evitan retrasos en 
el tratamiento. Es fundamental 
establecer correctamente el diag-
nóstico, porque cada tipo de cán-
cer requiere una pauta terapéutica 
distinta que puede incluir cirugía, 
radioterapia y quimioterapia. 

El cáncer es una de las princi-
pales causas de mortalidad en la 
niñez y la adolescencia. Es funda-
mental contar con un diagnóstico 
correcto para poder prescribir un 
tratamiento adecuado para el tipo 
de cáncer y su grado de extensión. 
La mayoría de los cánceres infan-
tiles se pueden curar con medica-
mentos genéricos u otros tipos de 
tratamiento, como cirugía y radio-
terapia. En ese sentido, la mejora 
del acceso a la atención oncológica 
infantil, en particular a tecnolo-
gías y fármacos esenciales puede 
mejorar las tasas de supervivencia 
en todo tipo de contextos.

También es preciso prestar es-
pecial atención a la continuidad 
del desarrollo físico y cognitivo 
del niño y a su estado nutricional, 
labor que exige la intervención de 
un equipo multidisciplinario es-
pecífico.  

Es importante insistir en que 
cuando un niño acaba un trata-
miento se le debe hacer un segui-
miento permanente para detectar 
recaídas, posibles efectos tóxicos 
del tratamiento a largo plazo, en-
tre otros. 

DAIRIO DEL HUILA, SALUD 

Dado que en general no es 
posible prevenir el cáncer 
en los niños, niñas y ado-

lescentes la estrategia más eficaz 
para reducir la carga de morbili-
dad y mejorar la evolución clíni-
ca es centrarse en un diagnósti-
co precoz y correcto, seguido de 
un tratamiento eficaz realizado 
por médicos especialistas debi-
damente calificados que acom-
pañen los procesos particulares 
de cada paciente.

Estas medidas constituyen la 
diferencia entre la vida y la muer-
te de niños, niñas y adolescentes 
del mundo entero. Las cifras lo 
ratifican: en los países de ingresos 
altos, donde en general hay acce-
so a servicios de atención integral, 
más del 80% de los niños afec-
tados de cáncer se curan, según 
cifras recopiladas por la Organi-
zación Mundial de la Salud, OMS, 
mientras que, en los países de in-
gresos bajos o medianos se curan 
menos del 30%. Esto quiere decir 
que existen defunciones evitables 
por cáncer infantil que obedecen 
a la falta de diagnóstico, a diag-
nósticos incorrectos o tardíos, a 
las dificultades para acceder a la 
atención sanitaria, al abandono 
del tratamiento, entre otros.

Causas del cáncer en los 
niños

El cáncer puede afectar a per-
sonas de todas las edades y pue-
de surgir en cualquier parte del 
cuerpo. Empieza con un cambio 
genético en una sola célula, que 
luego prolifera hasta dar lugar a 
una masa (o tumor) que invade 
otras partes del organismo y, en 

ausencia de tratamiento, va causando daños hasta 
provocar la muerte.

A diferencia de lo que ocurre con el cáncer en los 
adultos, se desconocen las causas de la inmensa 
mayoría de los casos de cáncer infantil, por tanto, 
las medidas de prevención deben centrarse en los 
comportamientos que impedirán que más adelante, 
cuando sean adultos, sufran cánceres prevenibles.

Algunas infecciones crónicas, como las debidas 
al VIH, el virus de Epstein-Barr o al parásito del 
paludismo, constituyen factores de riesgo de cáncer 
infantil. Estos factores tienen especial relevancia en 
los países de ingresos bajos o medianos. Hay otras 
infecciones que pueden elevar la probabilidad de 

A diferencia 
de lo que 

ocurre con el 
cáncer en los 

adultos, se 
desconocen 

las causas de 
la inmensa 
mayoría de 

los casos 
de cáncer 

infantil. 
Descubrir las patologías a tiempo salva vidas.

Cuidar la salud de todos los niños es primordial para no tener resultados desfavorables. 
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99595 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000

640-99584 LOTE B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99583 FINCA  VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE COND.  MIRANDA.  ALTAMIRA  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99577 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99575 LOTE  URB. VILLA LAURA.  GARZÓN  -  H $129.900.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA  B/ MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99572 LOCAL SECTOR CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000

640-99592 APTO. 204 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-383 APTO. 201 B /CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99446 APTO.  304 SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99594 APTO.  2DO PISO  B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-561 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99596 APTO.  SEGUNDO PISO  B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  H $650.000

ARRIENDOS CASAS
B/CENTRO

CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2

CALLE 9 # 8-58  B/ALTICO $5.000.000 500m2

CRA. 5A bis # 21A-37  B/ SEVILLA $6.000.000 238m2

CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO  $2.000.000 608m2

CRA. 1G # 8-42  B/CENTRO  $1.500.000 161m2

CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2

CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO  $3.000.000 150m2

CRA. 8 # 10-60  $1.200.000 97m2

CALLE 6A # 10-51  B/ ALTICO  $4.000.000 578m2

CALLE 9 # 10-55 B/ALTICO  $6.500.000 625m2

CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000 321m2

CRA. 5 Bis #17-41 A/ QUIRINAL $2.500.000 180m2

CALLE 21  # 5a-58 B/ QUIRINAL $5.000.000 262m2

CRA. 1G # 8-42 B /CENTRO  $1.500.000 161m2

CALLE 17a # 5a-29 QUIRINAL $2.000.000 200m2

CRA. 14 # 3B-37 B /ALTICO  $1.200.000 457m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO  102 BL- 3 CONJ. LOS ARRAYANES  CRA. 11 # 10-66  $600.000 30m2

APTO. 603 CONJ. RES. TORRES DEL OASIS   CALLE 21sur # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 3er PISO B/ VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

APTO. 101  CALLE 18 # 43 A -112  VILLA REGINA $450.000 40m2

APTO. 202  CALLE 8 # 33-24  PRADO ALTO $2.300.000 121m2

CALLE 6b # 24-54 LA GAITANA $500.000 43m2

APTO. 301 PRADO ALTO  CALLE 8 # 30a-52  $800.000 

B/CENTRO $650.000 45m2

APTO. 402 EDIF. QUIRINAL  CRA. 5A # 16-58  $900.000 125m2

APTO. B/ALTICO   CALLE 9 # 8 -66  $1.400.000 142m2

APTO. 2do PISO B/ALTICO  CALLE 7 #12-77  $1.600.000 60m2

APARTAESTUDIO 204 QUIRINAL CALLE 18A  # 6-37  $500.000 55m2

APTO. 201 B/ALTICO  CRA. 13 # 5-07  $700.000 45m2

APTO. 203 EDIF. SAN JOSE  CALLE 8 #14-29  $2.100.000 

APTO. 602 EDIF. ESLAVIA   CALLE 9 # 12-51  $900.000 101m2

ARRIENDO DE BODEGAS
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO B/CENTRO $1.300.000 65m2

BODEGA AVENIDA CIRCUNVALAR CON CRA. 5 $1.000.000 20m2

BODEGA CALLE 14 # 16-06 B/PRIMERO DE MAYO $5.000.000 

ARRIENDO DE LOCALES
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.700.000 214m2

LOCAL 207 CRA. 15 #2-07  DIEGO DE OSPINA $1.800.000 161m2

CRA. 3 # 11-97 B/CENTRO  $900.000 28m2

CALLE 10 # 4-09 B/CENTRO  $1.200.000 25m2

CRA. 3 #11-97  B/CENTRO  $2.500.000 36m2

CRA. 12 # 2-05 $1.200.000 25m2

CALLE 25A #5Bis-17 $800.000 37m2

CRA. 7 # 1g-33 $1.300.000 371m2

CRA. 5 #13-80 $2.500.000 

CRA. 4 #11-81 $4.000.000 240m2

CRA. 3 # 11-13 $1.300.000 

LOCAL 6  CRA. 8 #9-12  $3.000.000 

ARRIENDO OFICINAS $950.000 

OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2

OFICINA 207 CRA. 3 # 11-09  $400.000 

OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL CRA. 8 #8-20  $1.700.000 

CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2

OFICINA 801 CALLE 46 # 16-24  $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 No . 3 w - 45 MANSIONES DEL NORTE $300.000.000 288m2

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CRA. 12 No. 33 - 24  B/CAMBULOS $300.000.000 140m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 SANTA INES $2.100.000 

CRA. 7 BIS A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48 VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 CONJ. RES. DE PALMETTO CRA. 6 # 43-85  $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34 TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
 CALLE 6 No. 4-46 RIVERA - HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 CONJ. CEIBA REAL CALLE 21 SUR # 21-91  $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO IV - ETAPA $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22sur -84 LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49  SAN RAFAEL PITALITO - HUILA $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 B/ CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33B/ LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33 B/ LOS GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19B /LOS GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20a - 18B/ LOS GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE  

LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

B/CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 B/ALTICO $150.000.000 122m2

CRA. 6 # 10-24 B/CENTRO $1.050.000.000 284m2

CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 B/CENTRO $650.000.000 350m2

CALLE 16 # 5-68  CASA CONJ. RES. PACANDE $580.000.000 183m2

CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE  MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 502 T- C  COND. CAPRI  CALLE 49 # 6-29 $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T-4 CONJ. SAN OABLO CRA. 23 #42A-00  $245.000.000 96m2

APTO. 1701 CONJ. TANGARA CIUDADELA NIO CRA. 8a # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA CRA. 2 No 12 - 70  $180.000.000 103m2

APTO. 1403 T-3 MULTIB/CENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104   T- 1 MULTIB/CENTRO CRA. 15 # 23A-41  $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4  RESERVA DE TULIPANES  CALLE 22 SUR# 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T- 3 CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T- 1 RESRVA DE AVICHENTE CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T- 9 TESORO 1  CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

B/CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL  CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 9 # 11-25 $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGAB/CENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2  ETAPA 2. COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA DE 480 M2

4  Pisos esquinera, confortable, recién remodelada en Neiva. 
 Oportunidad de negocio (coliving) 
1  Local con baño. 
3  Apartamentos con acabados independientes. 

Barrio Balcones del Norte. 
Cerca a Homecenter. Directamente 310 8056542

VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA COMEDOR Y 

PATIO CON EXCELENTE RENTA Y  SUPER ECONOMICA

INF. 323 670 9799 - 302 477 9466
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V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO AMPLIO Y 
CONFORTABLE  APARTAMENTO 

EDIF. EL CAIMO. NEIVA
3 HABITACIONES. BALCÓN, 

PARQUEADERO Y DEPÓSITO
MOTIVO VIAJE

INFORMES:  312 592 1170
(DIRECTAMENTE CON PROPIETARIOS)

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA)
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ARRIENDOS

ARRIENDO CASA EN NEIVA, 
EXCELENTE SECTOR

3-HABITACIONES, SALA COMEDOR, COCINA, 
PATIO, CUARTO SERVICIOS, 4-BAÑOS Y 

GARAJE DOBLE CUBIERTO

311 593 2825
VEHÍCULOS

24.000  kilómetros PERFECTO 
ESTADO. DOCUMENTOS AL DÍA. 

ÚNICO DUEÑO

VENDO NISSAN SENTRA SR  
MODELO 2021

INFORMES: 310 579 0098
MOTOS

8.600 Kilómetros
ÚNICO DUEÑO.  

DOCUMENTOS AL DÍA

VENDO MOTO BWS FI 
MODELO 2019

INFORMES: 310 579 0098

OFICINAS

VENDO  O 
ARRIENDO OFICINA 
MEGACENTRO

312 522 5850
 INFORMES: 

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL 
(608) 8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE 
NEIVA EMPLAZA:  A todas las personas que se crean con 
derecho a intervenir en la liquidación de herencia intestada 
del causante MARCELIANO VARGAS MORENO, vecino 
que fue del municipio de Neiva, lugar de su último domi-
cilio y asiento principal de sus negocios, quien en vida se 
identifi có con la Cédula de Ciudadanía No.12.106.112, que 
se tramita en esta Notaría, en los términos del Inciso 2 del 
Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modifi cado por el 
Decreto 1729 de 1989, se fi jará el presente edicto en la car-
telera de la Notaría por el término de diez (10) días hábiles y 
se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte inte-
resada para las demás publicaciones de ley, es decir en una 
radiodifusora local y en un periódico de amplia circulación 
Nacional. La fi jación se hace hoy, catorce  (14) de Enero  
del año dos mil veintitrés  (2023), siendo las ocho de la ma-
ñana (8:00 A.M.) EDUARDO FIERRO MANRIQUE  Notario 
Quinto de Neiva  (Original Firmado y Sellado) 

Aviso Judicial
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$ 2.500

Fundado en 1966 / Huila-Colombia /  ISSN 2215-8952 - 28  págs. - año LIV - No. 20.089

1 y 2 de octubre de 2022

n  CIUDAD 4-5

n   ENTREVISTA 6-7

n   HISTORIA 10-11
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n Con un alza de hasta un 800% de su precio promedio durante el 2022, convirtiendo este mineral, entre otros, en el evidente 
futuro de la minería. 

El litio como uno de los minerales más 
importantes para la transición energética 

DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE 

Los objetivos internacionales 
de carbono neutralidad para 
el 2050 han desincentivado 

la generación eléctrica convencional 
y han volcado todos los esfuerzos 
de los gobiernos, empresas privadas 
y sociedad en general, al estímu-
lo permanente y reconocido de las 
energías renovables no convencio-
nales.  De acuerdo con datos apor-
tados por la CEPAL en conjunto 
con la Cooperación Alemana, los 
minerales tales como: el cobre, el 
níquel, el litio, el cobalto, el mo-
libdeno, el aluminio y los metales 
y óxidos denominados ‘Tierras Ra-
ras’ extraídos de más de 180 tipos 
de minerales, son necesarios para la 
construcción de plantas de energía 

solar, eólica, termoeléctrica a gas, 
hidroeléctrica, geotérmica y bioma-
sa a nivel mundial. 

En 2020 el Banco Mundial esti-
mó que se requerirán más de 3000 
millones de toneladas de minera-
les y metales para la implemen-
tación de la energía eólica, solar y 
geotérmica, así como el almacena-
miento de energía, para lograr una 
reducción de la temperatura por 
debajo de los 2°C en el futuro. Y 
es precisamente Latinoamérica la 
región crucial para lograr satisfacer 
la demanda de estos minerales y 
metales de la transición energéti-
ca, no solo por sus niveles actuales 
de producción, sino por su cuota 
en el total de reservas mundiales 
de cobre, litio y níquel presentes 
en Chile, Perú, México, Colombia, 
Argentina, Brasil y Ecuador.

Sobre el particular vale recordar 
que en 2021 la Agencia Nacional 
de Minería (ANM) lanzó la Ronda 
de Cobre con el propósito de pro-
mocionar ciertas áreas en las cuales 
se ha identificado potencial para la 
explotación de mineral de cobre y 
sus concentrados. 

Los estudios apuntan a un creci-
miento exponencial de la demanda 
de cobre en el mundo jalonada, en 
buena parte, por su utilización en 
nuevas tecnologías, particularmen-
te en la transición energética. Gra-
cias a sus propiedades en la con-
ducción de calor y de electricidad, 
el cobre ha visto incrementada su 
demanda de manera sustancial, en 
particular en proyectos de energías 
renovables fotovoltaica y eólica, en-
contrándose la oferta por debajo de 
la demanda actual, y muy lejos de 

la demanda proyectada. 
Nada más en lo que se refiere a la 

demanda del mineral para proyectos 
fotovoltaicos, se espera que la misma 
se duplique entre 2020 y 2030 y se 
triplique para 2050. Si se considera 
la demanda proveniente de los par-
ques eólicos marinos cuya necesidad 
del mineral para 2050 podría incre-
mentar en más de 600%, las preo-
cupaciones de desabastecimiento de 
cobre son más que reales.

En litio, por ejemplo, Latinoamé-
rica concentra dos terceras partes 
de las reservas globales estimadas 
de este mineral esencial. Y, con rela-
ción a los minerales denominados 
Tierras Raras, investigadores de la 
Universidad Nacional de Colom-
bia en 2019 encontraron que las 
concentraciones de tierras raras de 
los carbones colombianos son su-

periores a los promedios mundia-
les, cuya demanda es incluso mayor 
que la de otros metales por su rare-
za. Además, este hallazgo implicaría 
otorgar un nuevo uso a la minería 
de carbón, con los importantes im-
pactos sociales que ello traería a los 
cientos de familias que dependen 
de ella para su subsistencia. 

Ahora, si bien esto significa gran-
des oportunidades para América 
Latina, estos países enfrentan im-
portantes retos que deberán ser aten-
didos por los gobiernos si se quiere 
aprovechar el papel inigualable que 
juega esta región para la transición 
energética global; entre esos la con-
flictividad social sobre los recursos 
naturales, incluyendo la oposición 
a los proyectos mineros basados en 
los impactos ambientales que estos 
naturalmente conllevan.  


